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笥界展望 たり、 また戦時中は看設婦がいなくなり手伝

ったりしましたが､私自身は工学系が好きで、

医者にはなりたくなかった、 というのが本音

です。 ところがどうしたわけか、大歯に進み

まして(笑)、卒後は阪大に。当時の教育は、

臨床は自分で覚える方式だったんて：もとも

と臨床は好きじゃあなかったので､早速基礎

の歯科理工学へ。どうも動機が不届きですね

_(笑)｣。ユーモアを交えながらの生い立ち

話しは印象通りの温かさを感じさせる。

「近年の歯科大学における教育は益々細分

化され、学問としての勉強は多くなっており

ますが、 その分肝心の実習

ふと思った。 もちろん医院では"いらっしゃ

いませ"とは絶対云えないし、云わないが…。

「現在医療は第3次産業に属しております

が、これは筋肉労働としての部分力湘当あり

ます。歯科医療が知識と筋肉労働から、予防

医学、病気にならない為の指導へと進んでい

けば、第4次(知識：知恵を主)から第5次

(宗教等)へと移って行くのではないかと思い

ますし、その方面にこそ進むべきだと思うの

です｡父の時代は医者はﾈII様に近かったです。

l噺哨背景も態者心理も、今の榊目とは全く違

っておりますカミある部分絶大な信頼や

安L感、又尊敬を受けていました。こうした

部分を目指すことは昔も今も医師には必要な

ものの一つなのではないでしょうか｣｡体力を

使い、人数だけにこだわる現在の歯科医療下

では自らをつぶしてしまうのではないか、 と

懸念される。

「歯科医師不足で各地に歯科大学を作り、

今は過剰と云われ当大学でも160名から120

名に定員削減をしましたカミ数年後に迫った

受験生の減少にどのように対処して行くべき

か。各私大は独自の方向づけに頭を悩まされ

ているようです。大学運営においては冬の時

代の到来です｣。「がー方､臨床医にとっては、

かつての華やかな時代は夢物語にしても、口

腔衛生思想の発達やケアとかカウンセリング

とかいうような心理学的な背景をも取り入れ

た、時代に即した勉強を、油断をせずに進め

て行けば必ず良い結果が生まれて来ると信じ

ております｣。それには小･中･高での現在の

偏差値一辺倒の教育方針の改革や、また家庭

においての人間教育、蟻の大切さをも同時に

推し進めなければ大学だけて涜拠しきれるも

のではない、 とおっしゃる。

気負いも、堅苦しさも全く感じられず、

淡々と親しみをこめて話される口調は、まさ

に、おっしゃる医療人を地で行っているよう

な学長であった。

開口一番、私は臨床の経験は僅かですし、

専門も歯科理工学一筋に参りましたので､皆

さんのように臨床にすぐ鹸役立つお話しが出来

るかどうか、 とおっしゃる。温厚でゆったり

としたお話しぶりは、40年余り基礎一筋に歩

まれて来た方とは思えない。この辺が学長と

して統率をまかされた所以か。

「でも基礎学問の中でも私のやって来まし

た理工学は、保存、補綴、矯正の各科に関係

力苛架い。又人工歯、特に近年盛んに行われて

時間がどんどん少なくなっ

て来ております。卒直後研

修制度を法制化しようとい

う話しがありますが…。や

はり臨床実習は患者に直接

ふれることが最も大切で

す。現在、患者さんの癖リ

意識の高まりや、医療過誤

の問題等でなかなか難しい

面が多いのですが、物質科

学から精和緬の科学の勉強

も、医師という職業にはぜ

ひとも必要です。最近はイ

ンフォームド・コンセント

という言葉がよく使われま

すが、それにはそこまで行

くまでの過程があります。

無縁の関係にあった患者さ

んが、来院される中に馴染

気のおけない間柄になる。接触頻

そこから知る相手(患者)の個人的

の共通性等深く知り合うことに

へ
､一三

蘆

異

美川歯科大学学長
みとなり、気のおけない間柄になる。接触頻

度、期間、 そこから知る相手(患者)の個人的

背景、話題の共通性等、深く知り合うことに

よってお互いに安じ感が芽生えて来ます。つ

まりインフォームド・コンセン|､とはそうし

たお互いに信頼しきった関係の中で成立す

る、心理学的な要因なのだと思います｡」治療

する側がどれだけ相手の立場に立って考えて

あげられるか。歯科医師という職業が従来と

は違った発想を迫られている時代の到来とも

思われる。不謹慎と、読者の先生方から叱ら

れるかも知れませんが､その過程を考える時、

知らないバー(酒＝技術が同程度と考えた場

旬に1人で入って仰時の間にか馴染みにな

っていく。何故？と聞かれても、温かい雰囲

気く、らいで、自分にもハッキリわからない、

あの過程と似ているのではないだろうか、 と

山中彬
おります人工歯根一一インプラント等の生体

材料も扱うわけですから、臨床には密着して

います。た垣このインプラントの良否につ

きましては、専門医から聞くところによりま

すと成功と云える確率は約50%と云われま

す。食べやすくなり、人々に幸せを与えるこ

とは､即我々歯科医の喜びとすることですカミ

やはり生体に異物を入れるわけて蝉すから、誰

にも合うというわけには行きませんね。顎型

や患者の環境を充分考え施すことが大切だと

“､ます』。

大正12隼神戸市の医家の長男として生ま

れる｡｢小さな頃より父の医者としての姿を見

●略歴
大正12年3月

昭和22年3月

昭和22年4月

昭和26年4月

昭和36年6月

昭和41年3月

昭和61年4月

昭和63年7月

昭和63年7月

兵庫県神戸市に生まれる

大阪歯科医学専門学校卒

大阪大学医学部付属病院歯科

大阪大学歯学部助手(歯科理工学）

大阪大学歯学部購師(昭和41年2月迄）

神奈川歯科大学教授（元年3月迄）

歯科技工専門学校長（元年10月迄）

神奈川歯科大学学長現在に至る

学校法人神奈川歯科大学理事現在に

至る
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駅から京橋川に沿って下り、比治山公園

を過ぎたところを左折する。昔はおそらく

山の麓に位置する緑濃い静かなキャンパス

のイメージがあったであろうが、近年は急

速に開発が進み､市御也にある大学の印象。

お話しによると、当大学も昨年から徐々に

西条(東広島)キャンパスへと移転、 3年後

には医・歯学部を残し、総ての学部が移る

予定と云われる。それだけに残る医・歯学

部は､学問､研究とも更に内容を充実させ、

緊翻上を図り、共に力を合わせて市民と周

辺開業医の良き協力者、研修場、 また医療

の拠点となっていくことであろう。

学部長のお話しの前に、内部を簡単にご

説明すると一歯学部はA棟からD棟行
の4つの棟から成り、A棟の4階半分まで

を診療､診断､検杳室及び病棟として使用、

上部6階迄を基礎諦座や臨床諦座の一部

に。B棟は主として付属の歯科技工士及び

衛生士の養成専門学校に使用。C棟は主に

臨床識座と専務部門、D棟は歯科学生の識

義及びその実習室に使われている。

お会いした岡本歯学部長も、ご専門力噛

内歯周治療学で、臨床一筋に歩まれて来た

方だけに、 この日も忙しく立ち働いておら

れた。

「当大学の歯学部は､東京医科歯科大､阪

大歯学部に続いて、東北大、新潟大と共に

設立された、国立では古い歴史を持つ学部

です。設立にあたっても県歯科医師会一

大学の医学部が、当時の世相を考え、強&・

要望により新設されたものです。ですから

今でも医学部との連携も密接であり、 また

歯科医師会との交流も活発で、市内の臨床

医のためのW鯵実習の場所提供や相互の情

報交換､また県歯会長の在学生への識演等、

歯科医師過剰で色々と問題が多い中にあっ

て理想的に親交を深めているといえるので

はないでしょうか｣。

先述のように学部長に就任された今て、

も､暇をみては悠者治療にあたられている。

長年歯科医療の現伏と複雑な恕者心理を冷

静に見据えて来られただけあって、お話し

の内容も素直にうなづける。－いま問題

屋患鰯獺鯨患篁,縁

歯学部長

岡本莫

■プロフィール

●昭和6年10月

●昭和32年3月

●昭和37年3月

●昭和44年5月

●昭和48年7月

●昭和55年6月

岡山県津山市に生まれる

大阪大学歯学部歯学科卒業

大阪大学助手歯学部

広島大学助教授歯学部

広島大学教授歯学部

広島大学歯学部付属歯科技工士

学校長(至、昭和60年3月）

広島大学歯学部付属病院長(2年

間）

広島大学歯学部長現在に至る

●昭和61年6月

●平成3年4月

4



一

が歯科医の要務となれば1200人に1人の

歯科医では不十分かもしれません。また、

これからの歯科医療は、 2極分化、つまり

プライマリーケアとしての歯科医と専門分

野をマスターする歯科医とに分かれてきま

すカミ前者を必要とするのは主として地方、

都会では後者が活躍出来る方向に向かって

おります。そして当大学でもそうですが、

定員の削減と共に女性の歯科学生が増えて

いる現状を考えますと、現在云われており

ます過剰も近い将来緩和に向かうのではな

いでしょうか｣。まず今の患者さんに信頼感

を得ること。それには知識技術と共に人

間学をしっかり身につけることが第一とお

っしゃる。「インフォームド・コンセンI、

（知らされたうえでの同意）の時代と云わ

れておりますが、医者力窪む良い患者と患

者が求める良い医者とは100%近くお互い

の気持がくい違っているのです。ドクター

ショッピング(医者をどんどんとり変える）

は歯科医院の場合に特にその傾向が強いよ

うです。これからは患者を中心にして医療

が行われる時代です。かつての医師天動説

から地動説への、発想の転換が必要です｣。

かなり厳しいお話しであるカミ日々診療の

第一線に立っている方だけに説得力があ

る。

現学生数400余名。巣立った卒業生も既

に1000名を越え、地域の中堅医師として公

私にわたって大活躍の様子。歯科医師過剰

問題に対する定数削減に続&､て5～6年後

には大学受験者人口の大巾減少。国立と云

えども教育内容、指導運営も大きく変革

を迫られている。その為には「当大学もカ

リキュラム委員会を発足させて、新しい歯

学教育の在り方を現在模索中です。学生に

は、医療がいかに崇高な職業であるか、ま

た、それに携われることへの誇りと責任を

しっかりと認識して遜進して頂きたいと思

います。また当大学は、近代設備を整えた

地域の中心大学として医・歯両部門の先端

医療の提供、地元齢斗医師会との協力のも

とに、長い目でみた歯科医療界の発展を考

えておりまむ。魅力ある歯科医師は魅力あ

る指導者から生まれて来る。実感として感

じられる歯学部長。丁度60才である。

も大きく変わってきました。鰯蝕中心の歯

1本1本に着目した治療から、歯周組織

咬合顎関節などの口腔の健康管理を通し

て全身の健康管理に関与する医療体系へ

と、これにはとりわけ一口腔単位の考え方

と予防とメインテナンスの拡充が重要とな

ります。地域住民に対して、 その人の一生

について口腔の健康管理に責任をもつこと

の昭和62年に訓貨歯科診療の知識と技能の

レベルアップを図るために発足したもので

すカミ国・私立大の足並み力揃わず研修方

法や内容力嚇一されていないの力現状で

す。解決策として剛多医制度の法制化があ

りますが、 これには大学教育制度、国家試

験制度とも関連し、医療法、歯奉櫃獅法の

改正、それにも増して完全な国の予算措置

化など多くの解決すべき問題があります。

しかし、このことは齢』|医師および歯科医

療のレベルアップ･や歯科医師過剰対策にも

大きく寄与するものとして、是非とも、早

期の実現が望まれますね｣。

,べざ生まれは岡山県津山市｡当降新設成
._季.ﾉこばかりの阪大歯学部へ｡「当家はもとも

と造り酒屋だったんですが、曽祖父が粋人

というのかな､酒を飲み歌を詠むのが趣味。

続いて祖父はバクチ好き、小豆相場に手を

出して…。この2代で破産しました(笑)。

父は軍人だったので終戦でスッカラピン

（笑)。私は固い職業を、 とのことで阪大に

入りましたカミ楽だろうと新設なった歯学

部へ。ビうも動機が不純ですね(笑)。岡山

に18年、大阪に19年。昭和44年に当大学に

来ましたので、 もうこの地力撮も長くなり

ました｡」 と生い立ちを語って下さった。

－－現代学生気質をご覧になって「私達の

学虫鮮代と比べて勉強は多様化高函こし

ています。性格的にも素直で真面目な学生

､いですね｡ただ一方､恵まれた環境下
からか、チャレンジ糖ﾈIIIというのか、人間

としての気迫がないように思いますb先日、

歯学概論の時間に自分の将来像について書

かせたんですカミほとんどの学生力琴を持

っていないんですよね。歯学部に来ている

んだから、自分は多分歯科医になるんじや

あないか？という程度なんですb碁でも何

でも、 3～4手先を読むのと、行きあたり

ばったりではまるて違いますよね。浅く広

く情報量は多いが、 1つのことに集中する

ことが少ないみたいで…。不艤議に感ずる

のは、自分の将来や問題について、深く友

達とは話し合わないようです。生涯このま

ま行けば良いカミ人生そんなにスムーズに

例ﾃかないとは思うのですが...｣｡－－毯科

医師過剰問題については「現在は歯科医療

蕊 面
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歯科医師会く活躍だより〉
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営努力力職けられて来た｡内容的には死亡、

災害、障害､傷病見鋒融資、医師賠臘保

険等、広い範囲にわたっています。その様

な中で平成2年9月1日より新しい型の休

*III樅共済を開始しました。加入者の皆さ

んからお預かりした預託金は平均年利7.6

％位の高利廻りでの運用がされ本年9月1

日より休業に対して給付が開始されます。

今後県歯福祉の運営については今将来(←

えて長期安定を図る等より一層の努力をし

ていきたいと考えております。

公衆衛生活動については､公衆衛生の普及、

県民の健康増進、長寿社会に対応すべ〈成

取材前は、長野県人はちょっと重く粘っこ

いとの印象を持っていたが、会長先生以下事

務局の皆さんまで丁寧で明るく、意外(？）と

思うと同時にホッとする。

一一

会
長
／
桐
原
成
光

会長：長野県は現在人口約220万人、 その

方々を会員1,012名と松本鰄且|大学その他

の病院等でカバーしております。ご存知の

ように当県は山が多く、南北に長い県です

のご一慨には論じられませんが、全会員

の地元住民に対する公衆衛生活動は活発で

その点は自慢出来ると思います。ただ先述

のように広い県ですのてく会員数も市部で

は100名以上おりますが、 30～40名位のと

ころも多く、－1刮旨導という点では無理が

ありますのて：各地区ごとにそれぞれの事

情に合わせ行うということでまかせており

ます。土地柄か県民性からか一般県民はむ

ろんのこと各事業所の口腔術竺甘旨導や障害

者歯科健診制度の導入などは他県よりも早

かったのではないでしょうか。又、会員自

身のスタデイーグループ活動も盛んであ

り、日歯の生涯W確と題して発足させた事

業も、当時は当県と京都府がモデル県でし

た｡今後はこうした姿勢を更に伸ばし､－

例えば将来増えるて､あろう寝たきり老人を

含む心身障害者のための諦習会など大学と

タイアップしアドバンスコースとして更に

進めて行き度いと思っております｡その他

他県でもやられているようですが、長寿を

祝う会での会員の顕彰や歯科保健文化賞で

の対外的な功労者の表彰、また6月4日の

歯の衛生週間の活動など、老若皆さんが協

調と和の精神で活蝿してくれまして感謝し

ております。

山口：私は主として広報と公衆衛生と福祉関

係を受け持っておりますのて：その話を。

県歯が行っている共済は30余年に及ぶ歴史

の中で加入者にプラスになるよう改正と運

副
会
長
／
山
口
典
夫

。

人歯科保健、事業所健診、心身障害者歯科

健診、地域保健医踊計画の推進、在宅歯科

診療等々目白押しの事業遂行に全会員の努

力で全力をあげて取組んでいるところで

す。全国的にも注目されていると自負して

おります｡特に本年度より県独自の在桝

たきり老人歯科保健推進事業として県単荊、

肋率1/3,17,450千円の予算付が出来､県下

24カ所市IM耐て実施すべく展開されること

になった。実施主体はあくまで市I11]村で歯

科医師、医師、衛生士、保腱婦等による協

議会を設置し訪問による保健指導、教育及

び応急処置等を実施することになった。県

下には約8,500人の在宅寝たきり老人がお

り、本年度はその1,000人位を対象として

おります。特に佐久市がモデンレ地区として

全国7カ所の一つに指定され地元歯科医師

会の全面的な協力一致により地域の期待に

応え得る成果をあぽその実績には多大な

る訂棡を受けた。実施するには現場におい

て必ず種々の問題が生じると思いますが、

齢§|保健サービス等の機会を確保するため

にも重要な役目の一つとして県歯も前向き

に協力していきたいと考えています。こへ
した活動はボランティアだけでは長続きす

るものではありません。いずれにしても、

“牛ひかれて善光寺参り”の諺で全唾lに知

られる長野市。飯綱、戸隠の二山を背景に裾

花川に向かって開ける景観は、仏都としての

落ち着きとしっとりとした雰囲気を今なお残

す町である。地元住民には心外であろうが、

7年後に決まった冬季オリンピックによっ

て、画一化きれた他の都市のように変貌する

のだろうか？残念な思いもする。

県歯科医師会館は駅から車で5～6錠裾

1Ejllにほど近い静かな山裾に建っている。ゆ

ったりと取った郷也に2階建てのピルは、さ

ばビ大きぐはないが、各部屋も使いやすそう

で県歯会館としての面目は充分b

取材にお伺いした日は、今年度の新入会員

の方のオリエンテーションを開催中。会長を

中心に前方2列に並んだ役員の方々が、会の

方針｡、活耀状況その他を約25名の新入会員の

先生方にそれぞれ説明されていた。

その合間をぬって、桐原会長、片桐・山口

両副会長､職専務理事､そして対外PRという

ことで、広報を担当される北川原理事、以上

5名の役員の方々に、長野県下の歯科医療事

情と活躍状況、今後の展望等を語っていただ

いた。

12



へ事業の識ﾃには､歯科医師行政､自治体、
関係団体等が一体となり、一層の遮蝋協力

がなければ事業の達成は難しいと思いま式

卜、新聞への毎月の突出広告を始めとする

マスメディアによるPR､又､地方紙を主体

にこちらから絶えず面白い話、歯科医師と

のコミュニケーションの話題となるような

原稿を送り続けるようにしております。対

内PRとしては信州歯報という小誌を毎月

発行しておりますので、各会議や学会の報

告、モニター通信各部のPR、その他を冷

静な目で正しく伝えること、 これをモット

ーに編集しております。歯科園､と住民が

医療を通じて融和を図りお互いの立場を理

解し合えることも我々の役目でもあり､又、

その時々の問題点をテーマとした特集の企

画を通じて会員の鋤鼎を深めてもらう事も

大切な役目と思っております。

編集？では最後に会長から長野県の将来展望

を。

会長：当県が7年後の冬季オリンピック開催

地となり、これは喜ばしいことですが、そ

れを機に道路､新幹線等力盤備されますと、

東京も近くなり、地方にある独自の良さが

失われるのではないかと懸念しておりま

魂縁あって歯科社会に入ったのですから、

共存共生、－－共栄は無理だから(笑)一

の精神で都市型の良いところと、地方の人

情型をうまく組み合わせ共に向上して行き

度いと思っております。

当県には､大正15年夏臘井沢に逗留中の

内村鑑三氏が歯科医師に残した言葉

"DentistryisaWorkofLove"が

あります。この言葉を基本理念とし、愛あ

る歯科医療を今後も会員と共に推進して行

き度いと願っております。

専
務
理
事
／
轟
朝
五

副
会
長
／
片
桐
寿

し、地域の方々から非常に感謝されており

ます。私達の仕事は自分自身の地道な努力

の上に成り立つ職業ですのてミ今日のオリ

エンテーションにおいても、そうした自覚

を強く持ってやってもらいたいと話しまし

た。そうした1人1人の自覚やニーズを私

達役員力扱み上げ、それを会という組織と

してどの様に対応するか、職員とも一体と

なって考えていくことが圃券だと思ってお

ります。近頃世情を賑わしておりますバブ

ル、私達には縁のない話しですが、 うらや

ましいですね(笑)。

片桐：私は保険、学術医療経営管理を担当

しておりますのごその概略と意見を。

現在の保険制度は皆さん矛盾を感じてお

られるようで…。当県の学術研修レベルは

かなり高いのですが、 それを施す治療を保

険内に組み込むことが出来たらと思ってお

ります。学術方面は地元に松本歯大があり

へますので､相互に意志の疎通を密にし、広

､_，〈各種委員会にも教授に入って頂き更に高

度な歯科治療の導入を図って行き度いと思

っております。医療経営管理におきまして

は、今まではとかく対税対策に走りがちだ

ったのを、歯科衛生士を含めた総合的な医

院経営、その在り方を主体に講習会を開催

して行き度いと思っております。

轟：私は本会と会員並びに県民、この両者の

間に立つ潤滑油的な役目が任務と心得てお

りますので(笑)。

先程山口副会長も云われましたように、

当県の在宅寝たきり老人診療も、現在24の

市町村が、制度の導入を考えており、地区

によっては既にモデル地区以上の活動を

理
事
／
北
川
原
穣

北川原：従来より、広報部には若い部員が多

く、若い感覚で会員はむろんのこと、患者

さんにも読み聞いてもらおうと各種のマス

メディアを使って活動しております。特に

対外PRにおいては、テレビによるスポッ
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理事長福岡明 新川院･院長福岡博史
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から訴えかけていると共に、 日々笑顔で生き

ることは幸せに通じることへのメッセージ6

無言でコミュニケーションをさりげなく伝え

ている。先述の準擬長の言葉が院内にも活か

されている。

待合室から段差をつけて診療室へ。道路側

手前に相談室と慾者さんを治療前後にリラッ

クスさせる「ボディー・ソニック」が置かれ

ている。続いて曲線の間仕切りに囲まれたユ

ニッ|､が3台。濃いグレーとパープル色のツ

ートンのスマイリー＜ファインL型＞であ

る。床は細い木目を使用。

院内は豪華ではないが、都会人好みのMWII

されたインテリア。爽やかな印象の院長にふ

さわしい医院である。

地下鉄茅場町駅から永代橋に向って徒歩4

～5分も細lll丁目の交差点を右に折れ角か

ら2軒目のビルがご紹介の明徳会福岡歯科で

ある。 1階、2階が診療室、3階を到端局.医

局員室等に使われている。尚、明徳会は当院

の他に垂|船ピル、祐天寺、サンデンタル・ク

リニックの4院を擁し、別法人として浦安に

4院の技工総てを請け負う(槻ラボ・スクエ

アーを持つ都内でも有数の歯科医院である。

理事長は昭和23年東京歯科医学専門学校

（現東歯大)を卒業。翌年福岡歯科医院をご開

業その傍ら慶応大学医学部歯科学教室で臨

床と研究に従事する一方､母校の生理学教室、

へ京学芸大学心理学実験室などでﾈII魅生理学
及び大脳生理学を修め、昭和33年には大阪大

学医学部より学位を受ける、 という大変な努

力家、実力派である。が、お会いした理事長、

「私は学校を出た時以来、“人に好かれるこ

と"、 これをモットーとして生きて参りまし

たので､今でもたとえ相手が年下でも頭を下

城良き友人となるよう努力して来ました」

と云われるだけあって、やさしい笑顔と明る

い会話が聞く側を飽きさせない、魅力的な先

生である。またﾀ郷の活動においても三面六

臂。日本歯科東洋医学会会長や東歯大、松本

歯大、明治鍼灸大の諦師を初め、医療管理学

会催眠学会の理事等の役職にあると共に、

講演や著作活動でも大活躍。ご存知の読者も

くいことであろう。

特に東洋医学の識各､経穴の特性を応用す

る従来の低周波通電法．歯科無痛治療TEAS

(TranscutaneousElectricalAcupuncmre

pointStimulation)を更に押し進め、齢斗医

が日常臨床の中で、簡単に行えるFD-'IEAS

による通電歯痛鎮静法を研究し忠者の痛みは

もとより、恐怖、不安感をとり除く機器を腓1

発､歯科医療界に新しい光を与えている。尚、

誌面の関係で今回はお知らせ出来ませんの

で、詳しい内容をご希望の先生は左記の住所

に直接お問い合わせ、診療に役立てて頂き度

いと存じます。

今回は、同法人4院の中で永年の実績・経

験を活かし、将来の展望を踏まえてご子息博

史氏が中心となって作られた細l l院をご紹介

します。

グレーの10階建のピルを入るとすぐ奪右手が

診療脈ドアーには横書きでFDCRel3x

Room、縦書きでDENTALESTHETIC

&ORIENTALMEDICINEと番かれてい

る。 リラックスルームだけ見ると喫茶店かな

と間違えそうな表示であるが、 それだけに院

長のこの診療所にかける心意気がうかがえる

ようだも

待合室はグレーの床に、淡いダークグリー

ンの椅子と窓には同色のブラインド。半円形

の受付後部には貼り紙力も｢私たちは、いつも

笑顔をたやさぬよう心がけています。でもと

きには忘れることがあります。そんな時は声

をかけてください。『君､笑顔がないよ./』と」

と書かれている。笑顔がスムースな人間関係

を促し、安心感の柵原て霞あることを、医陶111

Q:実力のある著名な父親を持たれてのご感

想は(笑)。

院長：昔も今も厳しい父ですが、助かるのは

いつも同じ場所て診療していないことかな

（笑)。他院でよく聞かれるような父子脈色

はありませんね。卒後色々な医院また大学

で勉強し、今回この医院をまかされたので

すが、院長となりますと経営も考えなけれ

ばいけませんし、現制度~ドでは医療人とし

ての生き方と、両立して行くことは難しい

ですね。今は2代目の世の中ですカミ資花

田ばかりではありませんから(笑)。

Q;インプラントや咬合など各種のサーティ

フィケイトをお持ちですが、それ等とお父様

の専門である東洋医学、この兼ね合いは？

15
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院長：私も西洋医学の第一線を学びつつ、父

と共に東洋医学の共同研究をしておりま

す。後者はどちらかと云うと人間そのもの

を診るという方向ですので、その中で分野

別に分かれた歯の治療をどのようにドッキ

ングさせていくか。巾広く全身をとらえ．る

と云う意味で非常に良い勉強になってL,ま

す。

Q;RelaxRoom。めずらしいし、思い切っ

た表示ですね。

院長：ええ、とにかく歯科医院は怖い､痛い、

不安というイメージがありますから、 それ

をまず取り除こうと。視覚的にはインテリ

アは出来るだけ曲線を取り入れると共に、

テレビも美しい風景を常に流し、入って来

た時からゆったりとした気分になれるよう

にしました。聴覚はボディーソニックとバ

イオミュージック(BGM)、嗅覚は木の香

りが全体に流れるようにしてあります。

又、各ユニットには低周波通電器をつけツ

ポ通電を行うという、五感総てをリラック

スさせてから治療する。それでこの室を歯

科診療所とせず、 リラックスルームと表示

しました。

Q:都会の真ん中での開業。今後は？

院長；やはりこれからの歯科医院は技術内容

ばかりでは生き残れないと思います。本当

のサービスとはを考・え、そうしたソフト面

を診療体系の中にいかに組み込み、う。ラス

アルフアーをつけるか。そうしたことに敏

感な都会人の心をいかに掴んでいかれるか

力尋大切だと思います。今迄とは違った考え

方の発想が必要なのではないでしょうか。

Q スマイリー＜ファインL型＞いかがです

か？

院長？ショールームに行き色々調べましたが

結局これに落ち着きました。L型は治療時

（特に咬合を診る場合)にしっかりと足をふ

みこんで安定し落ち着くので選びました。

パープルは以前なら考えられない色でしょ

うが、これは伸びて行く色なんですよね。

ユニットが先に決まりインテリアも実はこ

のユニットに合わせ作り上げたのです。

Q:最後に理事長先生にお聞きします。歯科

東洋医学の真髄とは？

理事長：一言で云えば「氣」です。西洋医学

では固体と液体の2つしか認めておりませ

んが､東洋医学ではこれに気体を入れます。

気体の医学とは即ち自分が実感として感ず

ることが、 そのまま相手の共感を呼ぶこと

です。単に部分(歯)を治すのではなく、相

手の全身に「元気」を与えること。それは

人間を大切にすることにも通じることなの

です。若い優秀な方々が広い哲学的視野に

立って人間を全身から診る。西洋と東洋が

うまく融和する日本の中にあって、私の研

究が今後の歯科医療の前進の一端になれ

ばと願っております。

多数の著書の内､頂いた2冊の本に緯
、

"愛は氣なり”とサインがあった。
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北東には阿蘇の連山がゆったりと横たわ

り、西には紺色を映す、輝く有明の海が。元

NHKアナウンサー鈴木健二が、他の都市は

美しい景色が点として存在するカミ熊本は面

として広がっている。車窓でも仕事を忘れて

思わず見入ってしまう、 と何処かで語ってい

たカミ確かに都市でありながら、自然と造形が

これほどうまく調和している街もめずらしい。

ご紹介の「ホワイト歯科医院」は市の中心

部にある熊本城から東に向かって車でおよそ

20分市電の終点である健軍(けんくやん)停留

所の前、広い商店街の角地に建っている。 4

階建ての前面壁面一杯にｵ､オンサインで

「WhitekntalClinic｣の文字が6夜間には

いやでも（？)人目を引くに違いない。

1階が診療室、 2～4階はスタッフの寮及

び貸マンションに利用されている。

待合室は細い木目の床曲線に作られた窓

に沿って黒の椅子がおよそ12～13脚並ぶ。一

角に段差をつけて2帖ほどの畳を

診療開始40分前(11IIfW31㈱だというのに、

待合室には10人前後の患者さん、院内ではス

タッフー同が各自の持ち場に入り、今日の診

療予定に沿って準備をされていた。

商店街の一等地にこれだけの建物を緋えて

いる医院、院長はかなりの年誰の方を想像し

ていたが、お会いして驚いた、今年37才とい

う若さ。医院の実力、評判の良さがわかるよ

うな気がする。

院長は東京歯科大学を卒業後、義兄にあた

られる大船(神奈川県)の中村歯科医院で4

年､沖繩の山川歯科医院で2年勤務医を経験･

昭和60年4月、生まれ故郷ここ熊本に帰り開

業に踏み切られた。

にと…。一昨年この土地を買い建物を建て

ました。借入金があれば他に逃げられない

でしよ。清水の舞台から飛び降りる気持ち

で…僕)。

Q:歯科医師は初代ですか？

院長：ええ、父は内科の勤務医でしたカミ今

は隠居しております。歯科医になったのも

父親の勧めで…。これからは医者で開業す

るのは難しいが、歯医者ならまだ大丈夫だ

ろうと。開業当初は不安ばかりでしたカミ

だんだんと感触力掴め始めまして､4年後、

チョット無理かナと思いましたカミ貸して

くれる(お金)ということで･ ．｡今のところ

順調でホッとしているところです。

ハQ:スタッフ数と患者数は？

院長：スタート時にはユニット4台、スタッ

フは5名でしたが、今はユニット9台、ス

タッフはドクター3名共で総勢15名です。

患者数は1日120～150名位です。

Q:多いですね。スタッフ教育につ

Q:建物、環境共申し分ないですね。

院長：初めは前のピルにテナントで入り開業

しましたが、家賃は年々上がるし、 どうせ

苦労をするなら少しでも若く体力がある間

敷き、お年寄り、幼児向きのコー

ナーを設けている。天井、壁は白

であるカミ下足箱､スリッパ入れ、

本棚、椅子等は黒で統一。木目の

床と黒がしっくりと合って、落ち

着いた雰囲気を醸し出している。

診療室内は、中央通路左面にX

線室、消毒コーナー、技工室、特

診室等を配し、右面窓側には、 4

台をセパレーl､式、 4台を並列式

にしたくスマイリーGM>が設

置されている。

いては？

院長：特別これということはしてお

りませんカミ私自身全員に目が行

き届かないのでミドクターごとに

班をつくり、その中でドクターを

中心に各々勉強、指導等を行うよ

うにしております。

Q:朝は11時から、昼休みを3時か

ら4時半、夜は9時まで受付と、

ちょっと変則です力、やはり患斗一

層の関係ですか？

院長：この辺は新興住宅がどんどん

18
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増えて来ておりますのでその方達の為に。

私は技獅勺にも人間的にも人より優れてお

りませんので僕)…、自分の力力蛾業を通

じて社会に貢献出来るのは、 と考え夜間診

療を大幅に広げました。終わるのは10時を

過ぎますカミ今の時代は夜働いている方も

相当数いるわけですし、時代の要求に我々

も応えるべきではないでしょうか。夜間診

療は云々、 と地域によっては云うところが

あるようですが、熊本はその点規制もあり

ませんし、自由な気風があり助かります。

もっとも昔から、私の生活スタイルは午前

中はボーとしていて頭の回転力鈍〈、夕方

から夜がベストなんです(笑)。これ力理由の

へ第一かナ侯)。

Q？それで女性スタッフの為に寮を用意され

ているのですね。

院長：ええ、今8人程入寮しております。良

い人を揃えると共に定着率を良くするため

には多少の出血はやむをえません。歯科医

院にとって一番の財産はスタッフですから

院長：夜間診療をやっておりますので夜も遅

いのですが、 こん産に一生懸命やってくれ

るメーカーはありませんよ。値引きはない

が、 その分アフターが万全。その方が後々

ずっと良いですからね。GMについては、

勧められたから(笑)。でもすごく使い易い

し、ストレスは全くなくなりましたから良

かったですよ。

Q:友人、知人にコメントをどうぞb

院長：私は東歯大ですので、 ブl州では少ない

のですが…年一回集まる同級のグループは

全国から来ます。集まれば学生時代が一番

たのしかったという話になりますが、逆に

今はそれだけ悩みが多いということです

ね。年一回集まって、昔にもどって話し、

遊ぶのをたのしみにしています。皆さんも

身体に気をつけて元気で頑張って下きい。

ましたのでその様に．。 もっとも私の性格

上、専門家である設計士の出されたものに

はほとんど何も云いませんでしたが僕)。

Q;保険と一般どちらが多いですか？

院長:90%以上保険です。しかし都会地と人

件磯や材料はあまり変わりませんから、一

般の少ない地方の医院は次第に苦しくなる

でしょうね。云っても仕方がないとは思い

つつも、矛盾を感じますね。

Q;将来は？

院長：人間自分1人ではたいしたことは出来

ません。代診の先生を含め良いスタッフを

揃え、それぞれの専門分野を充実させ、あ

そこへ行けば大丈夫と云われる歯科の総合

病院を目指して行きたいと思っておりま魂

Q:オサダというメーカー、又スマイリーG

Mを選ばれた理由は？

壼
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Q:診療室を作られるにあたって留意された

点は？

院長：土地の形が限定していますので、横長

になる診療室をどのように割っていこうか

と･･･。プライベートを守りたいと思う層は

手前のセパレーションの中で…。開放的な

方がスムーズに診療出来ると判断した層は

へ郷11の並列ユニットに座ってもらいます。

色彩については、私はハツキリした色が好

きですし、医院としての特徴も出ると思い

1母
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誌上交友録

へ尾崎至郎先生

の巻

干葉市仁戸名町368

’|☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

れるが、大局を見、筋道を立てて話される言

葉は、市歯科医師会長、県歯代議員議長、 日

歯代議員、日歯政連副理事長等の役職を25年

近く歴任されて来たことでもおわかりのよ

うに謝号力と正義感に裏打ちされている。

若い会員の方々に「"温故知新"。私達力現

在ありますのは、先達がその時流の中で一生

懸命考え、築きあげた上にあることをよく知

り、その中からこれから進むべき道を常に新

たに模索していくことを身につけて行って

欲しいですね」とも云う。「そして会への参加

も、上意下達的発想から抜け出し、 1人1人

が我々会員は今こそ会の為に何をなすべき

かを優先する中、先の国民への奉仕活動等を

通してより秋極的な信頼関係を作り上げる

事が第一義そこで初めて国民の支持を受け

にあるのか？我々の目的、使命とは何か？

それ等の基本を踏まえた上で対応する必要

があると同時にその自覚があればこそ我々

は以前から取り組ん漣公衆衛生事業･歯科

保健事業･地域歯科医療事業．更には学校歯

科保健事業等、国民への奉仕活動を続けてい

ることに、新ためて自負を抱くと共に、それ

が現在の各種制度上で果して正当に位置づ

けられ､保障されているのか、又かかる事柄

が国民との間に充分なるコンセンサスを得

られているか、 どうか等確認を急ぐ曇と共に、

これ等を確かな形で訴え、問題を解決すべき

だと考えるのです｣。 「給付外診療の制度化問

題にしても、高度成長期通らいざ知らず､現

状下では社会全体(国民の受給権の平等の原

理)として受け入られる要素があるのか？私

「人がこの世に生を受けた事で最も大切な

ことは‘健康でより豊かな社会の一員として

生命を全うすることである"。その為にいま

我々歯科厩而はどのような行動手助けをし

ていくべきか、真剣に考えなければならな

い」と話される。医師としての使命は「患者

さんを診ることによって生活をしているの

であって、生活手段の為に診ているのではな

へ！､」と云い切る。まさに醗而でなくても、自
一＝らが何故生きているのかを知ることへの名

言である。

今回は横浜市歯科医師会専務理事をされ

ている小島哲先生のリレーにより、千葉県歯

科医師会副会長の尾崎至郎先生から、歯科医

師としての生き方を基本に、組織､環境、打

開の為の考え方等、多方面に亘ってお話し頂

いた。

まず読者の方々が最も切実に考えておら

れる保険制度の在り方についてはrもともと

保険制度は、先述のように人々が健康でより

豊かな生活を営む為にはまず平等に医療行

為が受けられることを前提に設けられたも

の。即ち資力のない人が、それ故に医療を受

けられないと云うことを解消すべく設定さ

へれたものです。従って保険制度の基本は、被

保険者と保険者の相互扶助によって成り立

つことを前提に発足したものだったのです。

しかしながらご存知のように医学・医術の高

度化や、疾病構造の麺跨、医療のメカニズ

ムカ塒代と共に大きく変わって来まして、国

民の医療に対するニーズにも変化を来たす

様になり、行政の求めた国民皆保険制度もお

もむきを異にし、国民感情も保険料を払って

いる以上､昔なら売薬で済ませた疾病への対

応に保険制度を有効に利用しなければとい

うような風潮に加え、急速な高齢化社会の到

来とあいまって保険制度そのものに当然の

如く歪みが生じるに至った｣。そこてり今一度

医師としてそれに対処するためには「厩､と

Iへしての本来の姿一医学とは何か？誰の為

権利ることが出来るのではないて､しようか。

ハ

〆
之

陸

と義務は常に表裏一体なのです」と訴える。

会への活動の為にご本人は1ヶ月11～12

日間は外出されているご様子。その為には時

には日曜、祝日も開院やっと他院並みの19

日～20日間は診療をされている、と聞く。｢会

の役員をしているからと患者さんに云い訳

は出来ません。歯科医師として本来の仕事を

全うしてこそ、初めて役員としての責務を果

たせるのではないでしょうか｡」

その他医療法改正の問題、国民医療総合対

策本部の中間答申の中身、歯科医師過剰問

題、現在の学校教育の在り方､私立歯科大学

の運営等、過去から未来まで、多方面に亘っ

て長時間お話しを頂いたが誌面の都合上お

伝え出来ないのが残念bただ最後におつしや

った言葉「私達は今こそ対内・外を通して、

広範囲に物事を考え、見、そして意識の改革

をすべき時に来ている」と云われた言葉力現

在の歯科医療界の全てを表わしているよう

な気がした。

は保険本来の姿一一即ちお金持ちと困って

いる人との相互扶助の関係にもう一度もど

って考える必要があると思うのです｣。一度

制度化されるともとには戻せないと多くの

危倶されるべき問題点を樹間しながら話さ

れる。｢又、その為には対外PRもさることな

がら歯科医師と国民を結ぶ政治家（真に歯

科医学.医療を理解する）の育成を、市II]村

会から始まり国会まで1人でも多くの議員

を送り出すこと。そして真の政治・経済・法

律の各専門家を含めた臨・学一体となった理

論武装のもとで明日の歯科医療を構築すべ

きである」とも。

お生まれは和歌山県新宮市｡教育者の四男

として育ち、次兄に続いて日大歯学部へ。昭

和35年卒業。良き恩師、先輩に齢斗医師とし

ての使命感を教えられ、昭和38年開業

育った環境、風土。これぞ細''’1人と思わせ

る豪放慕落な風貌と歯切れの良さ。ご本人は、

見かけよりずっと神経質なんですよ、 と笑わ

|☆☆☆*☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆’★★★★★★★★★★★★★★★★☆★★★★★★ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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日本歯科大学新潟歯学部

館長

篝簔曹
明治開化と共に、欧米に追いつけ追（

をモットーに海外から文明を取り入れ7

だカミこと文化に対してはかなり無瞬

き、又教育されて来たような気がする。

率、高い経済力も良いけれど、国際社‘

達し、各国との交流も一段と増した今、

淵化と共に、欧米に追いつけ追い

率、高い経済力も良いけれど、国際社会

越せ

トーに海外から文明を取り入れた日本

こと文化に対してはかなり無頓着に生

室戸
ー■

高
一
ユ
ー
ー
ロ

が発

達し、各国との交流も一段と増した今、こう

した文化、せめて携わる職業についての歴史

的背景を筋立てて話せることは身につけたい

ものて､ある。

ご紹介の「医の博物館」は1611蹄己から20世
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館長中原泉 開館日：月～金曜日

開館時間: 10200～l6:00

入館料: 16才以上100円、 I5才以下50円

へ

へ
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学でも、歯科概論･歯科医学史の授業時閲覧

させておりますが、医学に対する良い動機づ

け、啓発になっているようです。 もし時間が

とれるようでしたら、若い先生方、又将来医

学の道に進ませようと思っておられるご家庭

の子弟の方々にも見せて頂ければ心に何か、

必ず役立つもの力識ると思います」と熱c､に

各コーナーをご説明下さった。

ローマ医学の権威であったC・ガレノスの

「肺拍入門｣(1550)、近代外科学の祖A･パレ

の全集(1607)、古代ギリシヤの医聖ヒポクラ

テスの全集(1652)、歯科医学の父といわれる

P･フオシヤールの｢外科歯科医｣(1728)、わ

が国最初の近代解剖学の翻訳書である「解体

新書｣(1774)、E･ジエンナーの限牛痘の研究」

(1798)、生物の週上論を唱えたC･タ建一ウイ

ンの嘘の起源｣(1859)など､昔教科書でしか

見たことがない写真の原本がここにあった。

まさに一見に値する資料館である。

わる人はむろんのこと一般の方々にも公開

し、知識と理解を深めてもらってこそより意

義があると思い一昨年9月開設しました。総

て篤志ある方々からの寄贈ですが、開館を知

り今まで眠っていた貴重な資料が毎年各地よ

り寄せられ、内容も充実して参りました。た

渥スペースが50坪て侭すので､展示品にも限

度があり、それ力識念です。来館者は昨年は

約2000人余りでしたが、今年は、 8月だけで

も記帳者が200人以上となりましたので、同

伴者を入れますとかなりの数になることと思

います｣。

「海外では私の知る限りでは、ポルテイモ

ア国立歯科歴史博物館(メリーランド州)、ハ

ートフォード(コオ､チカット州)のホーレス・

ウエルズ医科歯科博物館、パリのピエール・

フォシャール博物館などがありますカミ日本

では大学なビの資料室を除いては医療史料の

専門館は当館だけではないでしょうか。当大

紀に至る歯科を中心とした医学医療に関する

資*戦官で〈古医書溺世絵､医療;訪悔器具、ま

た長い歴史を誇る日本歯科大学の記金篝力瀝

示されている。日本では初の医学博物館であ

る。鯛ﾃや各種講演会等で新潟方面に行かれ

た際にはぜひ一見をおすすめしたい処であ

る。

又、当大学の学長であり、館長を務める中

原泉先生は、こうした博物館には必須条件で

ある国の認定したライセンス、「学芸員」とし

ての資格取得勉強をされて来た方だけに、史

学に対する造詣も深く、超多ltな学長である

づ､購悶鋤…ら説鯛…け"”
わが国では数少ない広い見識と心のゆとり

を持つ文化人のお一人である。

「15年～16年前から医・歯に関する資料が

各方面から集まって来まして、倉庫に保管し

てあったのですカミこうした資料はそれに携

‐
’
一

一
一

唖 1咽

、、

御歯黒のあるゴム床義歯象牙の義歯木床義歯

参里

ヒポクラテス全集(原本）杉田玄白他による解体新書(原本）
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審査中の著者 インディアン･メデfカル･センター Dr,TimothyFleming

前号でこの記事の「その一」を書いてから、

私は再度ニュー・メキシコ州に飛ぶこととな

った。私の取材ぶりのせ1,かどうか知らない

が、 「第70周年インディアン・セレモニアル」

の審査員にこの私力稚薦され、皆が「それは

く変な名誉だ!」 と口を揃えるので､怖いも
ー裂喜)知らず(？）の私はまたノコノコ出かけた

わけである。

着いてから、 この年に1回のインディアン

そして私がつくづく感じたことは、 これ

（自然と自由）こそ彼らの、いや私達人間の

「衛生の原点」ということであった。近代文

明は物質的恩恵をもたらしたものの、人的綻

で私達を金縛りにし、病める地球をもたらし

ている。自然破壊を前提とする文明は、遅か

れ早かれ私達の健康も破壊する、 ということ

であった。

自然の一部として、 自然と一体となって生

きてきたこれらの人達にも、 この破壊を前提

とした近代文明の波が押し寄せている。その

矛先は、先にあげたインディアン伝統工芸品

に目をつけたビジオ､ス界だも価格的にもアク

セサリーとしても、庶民に最も親しまれ易い

インディアン・ジュエリーなどは、全米で今

や年間6億から8億ドルのビジネスとなって

いる。うちニューメキシコ州だけでその半分、

それにアリゾナとコロラド州を合わせると、

全米のインディアン・ジュエリーの75％のピ

ジオ､スがこの地域で行われていることとなる。

インディアンにとって、 自分達が製作する

物がどんどん売れるのは調職らしいこと趣

しかし、それと並行して自然破壊を前提とし

たライフ・スタイルが入ってくる。肥満、高

血圧、糖尿病、そしてアルコール中毒、更Iニ

アルコールが引き金の暴力、 その他に依る事

故力輔えている。オーラル・ヘルスも全米平

均レベルを総〈程下回る悪状況だが、他の病

状のように目立たないこと、命に別状はない

という意識口内の病と体全体の健康関係に

ついての知識の乏しさから、口内衛生管理は

殆ど無視されている模様趣他の「目立つ」

近代病に関しては、米連邦政府の啓蒙活動も

あって、 インディアン間で近年それらにたい

する意識も向上しつつあるがも

心としてインディアン専用各医療施設を運営

しており、 インディアンは#1鯛で医療を受け

ることが出来る。

私力吟回「第70周年インディアン・セレモ

ニアル」の審査員として参加したこの祭典の

開催地ギャロップ｡市(ニュー・メキシコ州)に

も大きなインディアン・メディカル・センタ

ーがある。スタッフ郷10人、医間祁5人（うち

4人程がインディアン)、ナースは120人でそ

の半数はインディアンのナース。ブポニー家

が寄付した13エーカー(約1万6000坪)に建

つこの大病院は1961年にオープンしたという

から、今年で30年になる。

ディレクターのテイモシ一G.フレミング

医師(以下F医)に依ると、年間外来患者数は

16万人、入院患者は2万2000人、手術は3200

件出産は1200件という。

この病院には、内科はもとより胸jl,耳鼻

科ロ邸鮮k外科、小児科、歯科その他と全

ての部門の施設が備わっている。一番多い病

状は糖尿病で､｢驚く程のスピードで増えてま

す」とF医は云う。糖尿病の為に、腎臓不振

になったり、足を切断せねばならなくなった

悠者の数も少なくない印象を受けた。

10年程前からインディアンの食生活に凄い

スピードで侵入してきたジャンク・フード

が､彼らの健康をどんどん蝕んでいる模様だb

届fi地インディアンの主だった生活盤は、食

費と交通費だけであとは政府の補助金で運

営されている。 トウモロコシと豆は今でも栽

培しているが、羊を飼うインディアンの数は

減るばかりである。畑仕事は減り、羊の後を

追って歩き回ることも無くなり、遠出も歩い

たり馬で行ったりする代わりに車を使うよう

になったので､明らかに運動不足のインディ

アン達が増加し、健康上の悪循環となってい

る。

病院内て#見かけるインディアンの外来患者

やワーカーは、見かけは普通のアメリカ人と
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★
”
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★
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ヒ
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祭典の規模(全米最大)と、36種目からなる絵

画部門審査員のひとりという責任の重さ、更

へこの祭典70年の歴史で私が初めてのインタ

ーナショナル審査員と知ってタジタジとなっ

たが、 もちろん後の祭り。

しかし、背水の陣て事に当たれば案外物事

は結果につながるもので、今回もその例に洩

れず、多く感じ「ザ・ピープル」（インディア

ン)についてより深い理解を得ることとなった。

1週間、毎日この人達の手て作られた壷や

織物､絵画､彫刻､バスケット、ジュエリー、

ラグ類に囲まれ、更に彼らの儀式のダンス、

パレード、等を参観して､私は彼等の「自然」

とその「自由」に今更の如く目の覚める想い

だった。作品のどれをとっても魂が伝わって

くるようで感動した。それらは､｢好きなだけ

自由に時間をかけた」作品であり、鳥や鋤勿

霊は「兄弟」として登場し、彼らの宇宙観を

物語っていた。技術の燕青らしさにも舌を巻

いた。

｢インディアン・ヘルス・サービス」

連邦政府管轄下のインディアン・アフエア

ーズビューローが、 インディアン居伯孜也を中
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薬剤師のKurtM.Riley(写真右）AOL(Acoma-Canoncito-Laguna)病院 看護婦主任のMaryBoyland

ましぃ話ばかりだb

しかし、看胃勤吊主任のメアリーさんも、薬

剤師のカートさんも、 その他のインディア

ン・スタッフも皆驚く程明るい。開放的で、

人なっつど〈此方の話にのってくれる。腎臓

不振の人達用のダｲｱﾘｼｽという機具が’へ
台備わったルームからその他気＃藍に案内し-し

くれる。

歯科の事務員は可愛い女の子達だったが、

その中の1人など、私の手をとらんばかりに

治療所の壁に所狭しと貼ってあるポスターの

前に連れて行き、rこれ､私が描いたの」と教

えてくれる。

ACL病院は応急手当てや限られた数の入

院態者も扱うが、治療の中心は外来で、 1日

平均150人の外来を3人の医師でこなしてい

るという。「出来れば8人(EBm)欲しいので

すがね－」とメアリーさん。鯨斗部はアング

ロ歯科医が2人て噸、週平均118人の患者の治

療に当っている。歯科部のアシスタントは4

人で、みなインディアン。ACL病院はこの

周辺75マイルに在るただひとつの医療機W壷、

だb

メアリーさん及び歯科医のポール・ブノレー

ス医の話では、此処の患者の90%の治療は虫

歯とガムという。 2才位から虫歯となるそう

で、その主な原因はボトル・フィーディング

とされている。母乳という自然から授かった

変わらない。褐色の肌で、フツレー・ジーンえ

スーツ、 ドレス姿の彼らは、人種のモザイク

の都市NYですれ違ってもインディアンとの

意識を与えることはない。女性の中に、大変

ファッショナブルて大胆なデザインのメガえ、

をかけている人が目立つ。その事にふれる

と、 「彼ら若い世代は大変ファッションに関

心が強く、メガネや歯にお金をかけますね。

旅行に出かける若者が増えたので、タ陪IIの影

響でしょう」とのことだった。また、教育レ

ベルも上ってきており、 「20年前には考えら

れなかった」インディアンのプロフェッショ

ナル（医師、エンジニア、弁謹士等） も増え

ている、 とF医は云う。

ところて：表面的には変わらなくても、水

面下の文化の相異には歴然たるものがあり、

病院側の苦労も並大抵ではないらしい。たと

えば言葉通り「自然と共に」生きてきた彼

らの時間の観念は、私達のそれとはかけはな

れたものだもアポイントメントに姿を現さな

い、その日に行かない、電話連絡もないとい

う。

「外部との経済交流が進めばこれも徐々

に改善されるでしょうがね」 と、F医は達観

的だもしかし「インディアンの文化米政府

の文化そして医療の文化と、 3つの異なる

文化の中でやっているので楽ではありませ

ん｣、 と疲労の色は隠せない。

に1日、連邦政府の規定で「軍服を着る」こ

とになっているからという。どの日に着るか

は個人の自由｡彼は水曜日に着ているそうだも

米政府の無言の権威表示の為らしい。

アコマ・インディアン居住地のアコマにあ

るパブリック・ヘルス・サービス病院は、ア

ングロ間ではPHS病院、インディアン間で

はACL(Acoma-Canoncito-Laguna)病院

と呼ばれている。南西部では、人種を大きく

3つに分けて、インディアン、スパニッシュ、

その他は全てアングロと呼んでいる。私達日

本人も、南西部ではアングロだも

このアルバカーキ市から60マイル地点にあ

るACL病院は、 1978年にオープンしている

カミヘルス施設を作る検討は1969年からイン

ディアンと連邦政府の間で始められている。

アコマ、キャノンシト、ラク奪ナの3つの居住

地（74万エーカ）のインディアン対象へルス

施設で、スタッフの90%はインディアン。私

が話を聞いた主任看謹婦のメアリー・ポイラ

ンドさん、薬局主任のカート・ライリーさん

もインディアン。

ここでも殆どの医療部門設置が整ってお

り、 その他メンタル・ヘルス、ソシアル・

サービセス、スペシャル・ニーズ・サーピセ

ス、ヘルス教育なども提供している。緊急事

態の際にはヘリコプターで対処する。

彼の部屋に軍服がかかっている。これは週 此処でも糖尿病が真先に話題となった。昔

は55才位からだったが、今ではどんどん若い

人達がこの病気になる。癌も昔は殆どなかっ

たが最近増加している｡心臓病も癌と同様で、

近年発生し出した病状だもアルコールやドラ

ックが若者間の問題となってきている。また、

教育や仕事の為に外の世界で数年過ごしたイ

ンディアンが、居住地に戻っても、 もはやそ

この生活にとけ込めず、居住地内でのギャッ

プ発生原因となっている。あれやこれやで、

近年若者の自殺が増加している、 といった痛

手段からボトルに切り替える女性力増えてい

るのは、メアリーさんに言わせれば「その方

がファッショナブルで恰好いいと思ってのこ

とでしょう」となる。

こういう話を聞けば聞くほど、私は日本の

ことを想ってしまう。この人達も近代経済大

国の日本がたどった道をたどることになるの

か－と。

八

ところで此処で一寸脱線し、全米インディ

アン人口の齢斗事情について、かいつまんで

ロ

32



乎
邑一
凶
」

回
蒜
画

誌画

6画

I

I

歯科医のDr.PaulBruce

正

書くこととしたい。現地取材では入手不可能

だった情報を、後から政府その他に遜各し、

電話インタビューで取りつけた情報･資料・

コメントである。この段階で1992年度の「イ

ンディアン・ヘルス・サービス・デンタル・

忍ログﾗﾑ』用米議会公聴会の分厚い背景資
〃,rを送ってくれたインディアン・ヘルス・サ

ーピスロ腔衛生局のウィリアム・バーンズ

医、メリーランド州インディアン・ヘルス・

サービス（歯科部）のフランク・マーテイン

医、ニュー・メキシコ州のショウズ医には特

にお世話になった。膨大な情報資料を出来る

だけ簡潔にまとめてみると次のようになる。

◎全米のインディアン人口数は110万人と推

測されるが、実際はこの数を相当上回るの

は確かと見られる。推測人口数の1/3が年

間に何らかの歯滞胎療を受けている。

◎インディアンに最も多いのは、虫歯とペリ

オドンタル(ガム)の間遇全米の子供達の

虫歯は、80年代にぐんと減ったカミ90年代

になってもインディアンの子f!罐の虫歯は

～いっこうに低下し通い。ベイビー．ボトル

がその最大の原因だも小学校に上る前のイ

ンディアンの子供達の50％がボトル原因の

虫歯にかかっている。年令グループarl馴唆

すると、12才のインディアンの子供達の虫

歯は全米12才の子@礎のそれより2倍半も

多い。17才レベルでも2倍の虫歯となって

いる。

0才～19才の年令層のインディアンの

58％が、既に少なくとも初期のペリオドン

タル・デイジーズにかかっている。20代の

初めとなると、 5人中2人以上のインデイ

アンカミロ中1/3以上にわたる骨喪失につ

ながる破壊的デイジーズにかかっており、

50才になる迄にインディアンの80％以上

へが、ある程度、または極度に口中の骨を喪

失している。

全米人口の70％の虫歯は治療されるのに

比べ、インディアンの虫歯の53％しか治療

されない。

◎口腔衛生問題は、クツレープ（族や居住地）

に依っていささかの変化は見られる。しか

し､糖尿病にかかっているインディアンは、

どのグループ・でもペリオドンタル・ディジ

ーズにかかる率が俄然高くなっている。

全米55％の人口の飲み水はフッ素化され

ているのに、インディアンのそれは30％に

も満たない。

◎インディアン・ヘルス・サービス機関のデ

ンタル・う。ログラムは米国33州にわたり、

従業員は1,100人、 うち歯科医は420人、デ

ンタル・アシスタン|､その他がちょうど

600人。この中、インディアンの歯科医は4

人だが、アシスタントの殆どはインディア

ンである。45人のデンタル・ハイジニスト

の中にはインディアンは殆どいない。

－1－・メキシコ州でこのプログラムに

従事する歯奉榧は30人、アシスタントは殆

どインディアンで15人。

このプログラムはまた、 インディアン歯

科医韮成を促進し、歯大に進学するインデ

ィアンに学費、 その他のスカラシップを提

供している。

◎インディアンの歯の特長は日本人､中国人、

特にモンゴリアンに類似しているところか

ら、彼らは古代に蒙古地域から来たと想定

される。厳寒環境なので、それに対応する

為、モンゴリアンのメタポリズムは、体内

に素早く脂肪を蓄積するようになってお

り、インディアンも同様のメタポリズムを

持っている。

以前のインディアンは筋肉も引き締ま

り、強靭だった。厳しい荒野で生き抜いて

いたからだ6しかし、現代の彼らはもうそ

うでない。居住地で援助をされ、保護され

ての生活てミそれらを失ってしまっている。

ポップ（ソフト・ドリンク）やアルコール

は、彼らの体内の免疫システムを弱らせ、

運動不足は血液中の糖分をより高める、 と

いう悪循環の生活となってしまった。

ACL病院のメアリーさんも、インディア

ンの生活環境変化と食餌の変化が今日の彼ら

の健康を蝕むことになっている、と指摘する。

「以前は肉も脂肪気の少ないものだったし、

野菜、果物、お茶に至るまて：みな自分達で

栽培していましたが･･ ･…｣。

私は、西部劇に悪漢役で良く登場してくる

マジナイ師」こと「メデイシン・マン（医療

の人)」のことが気にかかっていた｡近代医療

サービスが4畔しで提供されるようになって、

「メデイシン・マン」の立場も微妙に変わら

ざるを得ない、 と考えるのが理|生だが､私の

中にこの理性を拒むものがあった。加えて中

年以上の人間、それもインディアンが、この

種の何か宗教的臭いさえする伝統をそう簡単

に放棄するとはとても考えられなかった。

インディアン・メディカル・センターのF

医は、「入院患者が､親しいメデイシン・マン

の訪問を希望すれば病院に来て貰います」

と私の質問に返事した。居住地には、数百人

のメデイシン・マンがいると聞いて、この伝

統が顕在であるのを知り、また、彼らが村の

長老のような、 日本でいえばお坊さんのよう

な存在の印象を持った。

ACL病院でも、私は同じ質問を繰り返し
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2代目JohnKennedy夫妻 DavidSiiVer

と私はこの2人に言った次第。 2人は、人の

良いアメリカ人らしく、「う－ん」といって私

の意見を聞いていた。

私はアメリカ人から時々「賞女はツー・ク

リア(明瞭過ぎる)」といわれるが､この国の人

達はﾊﾂｷﾘした意見を持ち､口を聞く人溢
対して好感を持つ傾向があるのも事実である。

ハッキリロをきく珍しい日本人としてか、

遠来の客としてかは定かではないｶミジョン

3世のご両親、 2代目社長夫妻に紹介された

際、表敬の念を示してジョン2世はｵ､クタイ

をしめて現れ､息子の3世から、「おや、これ

は珍しい」とからかわれた。南西部のスタイ

ルはカジュアルでミオ､クタイをしめることは

稀だから趣その代わり、インディアン・ジ

ュエリーと紐の組み合わせのポーロー・タイ

がはやっている。

2世夫妻は、結婚50周年を記念してそれぞ

れ別個に「矛l達の息子と娘達、彼等の息子と

娘達、更にその後に続く子孫達の為に」と来

し方の人生を書き綴っている。私にそれぞれ

サインして1･II1づっ下さった｡何だか私迄ハ
ケオ､デイ家の1員となったような気分になっ

たから不思議である。 2世夫人の名はジョー

ジアナといい、花のように爽やかな人だもし

かし会った瞬間、内に潜む強靭な芯が伝わっ

てくる。ケオ､デイ家の背骨的存在であること

は間違いない。

南西部の家族関係は親密だ6毎日電話をか

けあい、週に一度は一緒に食餌をしたりして

顔合わせをするのが普通である。ケオ､デイ家

もその例に洩れない。先日何かの機会に、息

子・娘夫婦とその子似鍾力喋まって、 2世夫

妻の為にパーティをし、 その席でジョン3世

は云ったそうだb｢私達は､調清らしい両親に

恵まれ感謝しています。本当に有難うござい

ました」と。 今

世の親にとって、 これ程心に染みる言葉は

無いのではあるまいか？塵に着物は着せら

ン伝統工芸専門ビジオ､スのジョンD･ケォ､デ

イ社の3代目社長だが、 1週間近く付き合っ

てくれへ自家用機のセスナを自ら操縦し、ニ

ュー・メキシコ、アリゾナ、 コロラド、ユタ

の各州のインディアン居住地、 トレーディン

グ･ポスト （取引き地点)、主だった観光場所

等を案内してくれた。

観光地の中には勿論日本人力群をなしてつ

めかけるグランド・キヤニオンも入っていた

が、あまりの規模の大きさに同行したアルバ

ート ・ロウ弁護士が、 「これ絵ハガキ？ それ

とも本物？」と、その光景についてうがった

冗談をとばし、大笑いとなった。 6分位で私

達はその｢絵ハガキ的風景｣に飽きてしまい、

多分ギネスブック記録に放せる資格がある

「”幹間（6分)のグランド･キャニオン見

物」を切り上げた。

冗談はさておき、ピジえ､スに置き換えてみ

ると、グランド・キャニオンは「国際ビジネ

ス」の象徴といえよう。あまりに巨大で､あ

まりに複雑で、一体どこから手をつけたら良

いか途方に暮れる、 ということだ6焦点を決

めて､そそり立つ崖を這い登るか転げ落ちて、

襲いかかるかも知れない猛獣や横なく、りに降

りつける風雨、砂嵐と対応しながら手探りで

この辺を撫ぜ回し、そこに住みつく秘訣を見

出しｵ握することしかない。

「ねえ、日本はその努力をしたし、している

た｡嬉しいことにメアリーさんは､「メデイシ

ン・マンの祈祷室があるからお見せしましょ

う」と案内してくれた。

祈祷室(RitualRoom)は、メデイシン・マ

ンが患者から病の気を追い出す為、まず「キ

'､と呼ばれる地下の穴に何日も篭って祈り、

自身の荊総を払い精ﾈ'l統一をする、その「キ

バ」を再生したものだった。但し、モダン建

築の中、地上のルームに作られているので、

天井はドーム、 そのドームの真中に丸窓式に

電灯が嵌め込まれ、窓ひとつない暗い部屋に

入った途端、地下から穴（丸窓の明かり）を

通して地上の空を見上げた気分を作り出して

いる。

自身の精ﾈI蹴一が出来たところで、病の気

に患わされている人力漣れてこられ、祈祷師

に依ってその悪い気を追い出して貰うことと

なる。「キバ」の地上の穴の真下に砂場があ

り、祈蒋師はそこに悪霊を払う為に人やシン

ボル的絵を描く。祈りが終わるとこの絵は掻

き消され、あとに残されない。これが名高い

「穆絵」である。

日本では、ハリウッド映画の影響カミこの

神主的役割も強いメディシン・マンのことを

「マジナイ師」と訳しているが､私は「祈篤

師」が最も適訳と思う。

今回の取材では、実に色々な人に会い、 ま
《

た多くの人の協力にあずかった。アメリカは

まことに広い。人類のルツボとしてあらゆる

文化が共存している。平行して、 この国の各

地域に、地域固有の文化発生となっている。

南西部の文化は、西部のパイオニア的「自

由奔放さ」 と南部の「歓待（ホスピタリティ

ー)」の混合文ｲ働き6パイオニア時代の人なつ

っこさで、人々は開放的にこの遠来の客(私）

を受け入れ、温かく迎えてくれた。

特にジョンD･ケオ､デイ氏の厚遇には感謝

の言葉がない。80年前に創業したインディア

から（国際ビジオ､スて）ここ迄来たのですよ。

あなた方もその努力をすれば成功しますよ｣、

与伊ご り
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BunnyBobiasとCharlesGreeley CarolとPaul JaneShea

〃

れず｣という日本の格言が私の頭を妨佛する。

近代日本は、アメリカ南西部の人達から多く

学ぶことがあるのではあるまいか？」

辺に転がっていたといヌ牛かバフアローの

白骨化した頭蓋骨が壁にかけられている。

NYから姪ごさんが遊びにきて泊まって、

夜のあまりの静寂さに恐怖で眠れなかっ

た、 という笑い話をしてくれた。

◎キャロルとポール・サキシァンさん

奥さんのキャロルさんは､ジュエリーや

ひとひねりした彫刻風置物（たとえばブー

ツ）で知られ、画家のポールさんは抽象的

壁画サイズの絵画やコラージで名がある。

彼の絵は1点8万ドルほどする。

2人は今、彼らの40エーカ(48,000坪）

の土地に新しく建築中のスタジオに熱中の

さなかと見受けられた。近くにある住居兼

スタジオが､制{料勿で溢れてきた為らしい。

私力着いたI朧インディアンと思われるペ

インターが数人、スタジオのﾀ陸を塗って

いる最中であった。

しかし、である。キャロルさんはﾀ陸の

上から下迄プエブロの土色がいい、と云い、

ポールさんは、アクセン|､の為に上部だけ

白か青がいい、 とやりとり中。私も絵を描

く人間なので、これは微妙な瞬間に立ち会

うこととなった、 と思っていた。案の定、

「ランコはどう思う？」と調停役のハメに

なりかかった時、猫に追跡された愛犬力駆

け込んできて思考の転換となり、私は無事

スタジオ入りとなる。

100年以上も前、ナバホのチーフが使っ

ていたというインディアン・ラグのコレク

ションを見せて貰ったりしている中に､「も

うサンタ・フエには27年住んだのでしてい

る中に、「もうサンタ．フエには27年住んだ

ので飽きてきた｡全部(土地と建物ふたつ）

売り払ってパリに移りたい」という話とな

った。「500万ドルではどうでしょう？」こ

の道に詳しい鋼了家のシルバーさんは､｢あ

の建築中のスタジオが100万ドル、そして

．..」と値踏みをとっさにやってくれた。

◎ジェーン・シェア一さん

水彩でミニアチュア・サイ.ズの絵テー

マは「ヴアニシング．アメリカ（消え去る

アメリカ)」に凝っており、道端で古い教会

やガタのいった車にぶつかると、まるで良

友にめく、り逢ったように目を細める芸術家

趣日本の雑誌で紹介されたこともある手

製の盆栽の根元は、故郷のアラバマから持

ってきたという苔で覆われていた。

『私が古い物、特に古い車に心が引かれ

るのは、それらが二.生走り回って働いた、

その功績は忘れさらずに称えられるべきと

思うからです｣､と彼女は云う。この言葉は、

私を大変感動させた。私自身、これまで20

数年になるカミその間書き綴ってきた多く

の記事の根底にあるのは、私の両親の世代

に関する想いである。何と表現すれば良い

のか…多分、鎮魂の願い、 とでも表現すべ

き想いが私を駆りたてて止まらない。

ミニアチュア画家らしく、ジェーンさん

自身のデザインに依る、ほぼ建築完了の彼

女の家は、小柄で愛らしい。庭も小さく、

愛らしくなる様子だb

彼女の趣味は､古いステージ衣装の収集。

押入れにぎっしり並んでいる。2人でそれら

を身につけて、セルフ・タイマーで写真を

とって子供のように時を忘れて遊び|忽けた。

5日にこの取材でサンタ・フェに飛んだ

パ銀行家で顔利きのDｼﾙバｰ氏"0人
一器のパーティを私の為にしてくれた。集まっ
た人は殆どみなアーティスト。その他は伝統

工芸専門家とか画廊経営者とかいう顔ぶれだ

った｡前号で述べた如く、サンタ・フェ(NM

州の齢M)の人口の10%はアーティス|､、市

の印象は『画廊の御であるから無理もない。

シルバーさんの家も、 まるで美術館さながら

にカチナ人形、絵画､彫刻等でいっぱい。暖

炉の上部にひょいと飾ってある祈祷師用道具

のコレクションを、 その道に詳しいケオ､デイ

さんが「あれだけで楽に20万ドル(300万円)」

と私の耳に職いた。

私が南西部の生活様式を見たいといった

ら、途端に招待が続々。先着順（？）に3件だ

け訪問させて貰うこととし、後は「次の機会

へ」となった。こうして訪ねることとなった

次の人達は、既に相当名の知れた鐸々たるア

ーティスト達である。

◎バニー･トビアスとチャールス・グリーリーさん

2人は夫婦だが結婚前の姓を名乗ってい

る。バニーさんはセラミスI､で、夢想的で

ユーモア味のある壷類の作家として知られ

る。チャールスさんは画家で：豊かなスタ

イルで知られる。

生活様式は、当然のことながら自由奔放

で､240年前に建った家を買って､制作の合

間に手入れをしたり建て増しをしたりして住

んでいる。国立公園森林地帯と地続きで、

庭でロッキー山脈の最端の山を眺めながら

のコーヒー．ブレイク(仕事合間の一息）と

へは、全く地上楽園の感である。
庭の椅子やテーブルは全てチヤールスさ

んの手作りで、此処に移ってきた時にその

著者：岩本蘭子

ボストン人学人学院ジャーナリズム科卒
ランコインターナショナル社長
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木村歯科医院科医
へ

奈良市南紀寺町I-219

ニッl､前面部の飾り台は大理石。上部をゆる

いアーチ型に隠し天井を作り、 そこからダウ

ンライ|､がも 天井も高く、ユニットがなけ

ればそのまま南欧風のリビングルームとし

て通用しそうな雰囲気である。

院長は岐阜歯科大学(現朝日大学歯学部)の

ヨーロッパ調の

雰囲気を採り入れ、

ホッとする空間作りを、

と心掛けました。

院長木村清子

710年に平城京が遷都されるまで70年余り

都として栄えた奈良市は、今でも町全体が公

園の様に広がり、ピルとビルの間にはきまっ

て蕪らす者には他にはないホッとする雰囲気

を感じさせる街である。

ご紹介の木卜推嗣医院は市の南部、近鉄奈

良駅から車でおよそ10分、郊ﾀ催・商地の広

い道路に沿って建っている。 3階建のビルは

工務店を経営されるお父様の持ピル。その1

階の一角を借りてのご開業

玄関を入ると真正面に大理石の壁。下面も

大理石と豪華だも

待合室は道路に面して床までの曲線ガラス

ブロック。床は淡いグレーの木目。オヤ！と

思うのは他院には見られない中央の大テーブ

ルとそれを囲んだヨーロッパ風の椅子。最初

は戸惑うが、座ってみると対面の人も全く気

にならないのみか、つかず離れずの距離にあ

るからか親近感さえわいて来る。

白を基調に各部の窓を大きく取った作りは

申し分のない明るさだb

診療室も床、天井は待合室と同色同材。ユ

第9期生。卒後大阪市内で勤務医を3年経験

した後、郷里であるこの地に帰って開業

スタッフ共々Iﾘ1る〈優しい印象が好評なの

か、患者数も平均1 1150名と多い。

尚、その中て鶏一点、恵まれた男性は技工

士をされているお兄雛先生にとっても頼も

しい味方であろう。

Q:待合室のテーブル式はちょっとめずらへ

いですが、先生のお好みですか？

院長：父ｶﾐｴ務店をやっておりますので、そ
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■設計・施工：株式会社木村組画開業：昭和63年12月

画スペース: 1 15.5nf(約35坪） ■ユニット：スマイリーN3台

■診療時間；9：00～l8:00,(休日)木曜・日曜･祝日

ロスタッフ構成？歯科医師i名､衛生士1名､助手4名､受付2名､技工士1名

■患者数: 1日約'50名

一

院長：木村清子先生

へ

院長：運営、技術その他毎日色々な悩みはあ

りますが、 それは他の職業の方達も同じこ

とですから、それなりに充実した日々を送

っております(笑)。

Q:スタッフの方も多いですね。ご勉強は？

院長：皆さん前向きで共に努力してくれまし

て助かります。女性スタッフ全員ブラッシ

L,ですね。その他は使い易い診療室に仕上

ったと思っています。

Q:お父様の持ビルとのこと。恵まれました

ね。

院長：ええ、 その点は恵まれました。でもテ

ナンl､として、 ちゃんと家賃は払っており

談す(笑)。

Q:患者数も多いですね。患者層は？

院長：ちょっと多いので大変ですが、皆さん

協力してくれまして･･･・層は0才から80才

迄、各年代共平均して来院していただいて

ます。

Q:歯科医師を志された動機は？

院長：母が教師をしておりましたので、小さ

な頃より「先生」に憧れてまして、 この道

に入りました。

Q:そうして今のご心境は？

の方面に興味があり…。設計時点から、待

合室のテーブルにはこだわりました。他に

ない感じで、ちょっと面白L､かしら(笑)。

全体のイメージはヨーロッパ調の落ち着い

た雰囲気で、ホッとする空間作りを‘L掛け

ました。

Q:では大満足でしょう(笑)。開業後この点

はもう少し、と思われるところはございま

せんか？

院長：全体としてはほぼイメージ通りに出来

上がり満足しておりますが中で多少･･･・玄

関の自動ドアーが大きすぎますのご外部

の風が直接入ります。風除室を設け、公衆

電話を設置すれば良かったナ、 と思って

へおります｡又､待合室のガラスブロックは
明るく良いのですが、 そちらが西になりま

すので、夕方は西I｣が入り過ぎちょっと暑
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うまくクリアー出来れば｡･ ･･私の場合は患

者さんとスタッフの方達に後から押されて

（笑)。歯科医師になるには男の方がと、今

後はわかりませんが、今まではあまり感じ

たことはありません。

Q:オサダのスマイリーN、ご使用感は？

院長：大学の先輩が使っておられまして、そ

の先生のところでユニットに触れさせて頂

くと同時に、デンタルショー等で色々と調

ンｸ指導もやりますし･･･私自身は歯科医

師会主催等の諦習会､詩吟でご一緒の先生

方。近くで開業の勉強熱じ､な同級生の先生

方に色々教えて頂いております。

Q：女性として独立、開業まで大変だったこ

とと思いますが…。ご結婚は？

院長：最初の頃はシンドかつた(笑)。でも2

年ほど経った頃から徐々に慣れて来まし

て、今は"この診療室には私しかいない"と

eq

自覚するようになると同時に落ち着けるよ

うになりました。結婚は今秋の予定です。

Q:女性ですと当然お子様も…。その時は？

院長：やはりそれは女医にとって大きな課題

でサー城皆さん立派にやられておりますし･ ･も

その時その時で精一杯やって行こうと…。

でも私の性格からは、ひょっとすると家庭

中心になってしまうのではないかと、正直

ベ､使いやすそうでしたので購入しました。

実際使ってみて良かったです。

Q;連日のご奮闘(笑)。ストレス解消法は？

院長：色々とありますが今は詩吟とピアノと

テニスと茶道です。詩吟は歯科医師会の先

生が師匠ですのてミたのしんでいます。垂

きい声を出して、ストレス解消法にはい&・

ですよ(笑)。

多少不安です(笑)。でも近くに実家もあり

ますので…。期待しております(笑)。

Qこの職業観については？

院長：難しいですが女医らしさを患者さんに

伝えることが出来ればこの職業は女性に

は合っていると思います。最初の一歩を踏

み出すまではちょっと大変ですが、 それを
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へ

Q5最後に友人、知人にメッセージを。

院長：同級生160人の内、女性は20人ちょっ

と…。女性の友達とは時々会いますが、男

性の方の大部分は開業され忙しいようです

し、遠方の方も多勢おりますから集まるこ

とは少ないですね。でも時には学生時代に

もどって、皆さんとお会いしたいですね。

お身体に気を付けて頑張って下さい。

来上がってみると澄ました印象がなく、患者

さんにも好評のようで、ホッとすると同時に、

やはり女性ならではの発想と感心してい宝

す。色彩はホワイト、オフホワイトで統一。

その分季節の花々や飾り物、絵などでその時

期に合わせ雰囲気を演出できるようにしまし

た。また患者さんの視点がタ倍Bから待合室、

待合室から診療室へと、その様子力僅かに伺

えることも患者さんにとっては必要なこと。

院長先生とは何回も、お互いの立場でお話

し合いをしましたが、私自身にも良い勉強と

なったと同時に、こうした言楕命は完成後両者

が満足いくためには必要な過怪であったこと

を、出来上がった今、つくづく思っておりま

す。

株式会社木城祖

Ｌ
し
〈
主
な
項
目
〉

Ｉ
ノ
●
閨
睾
睾
備
の
留
意
点

ア
ｏ
重
簔
蠣
計
画
書
／
篇
業
哩
又

ユ
資
金
計
画
書

一
一
●
歯
科
医
の
節
税
戦
略
（
青
色
申
告

マ
レ
揃
籠
際
馴
轤
鮮
湖

営
Ｍ
Ｓ
法
人
医
療
法
人

経
ｏ
財
テ
ク
・
税
テ
ク
他〈設計・施工をするにあたって＞

久性歯科医師ですので、診療所全体のイメ

ージは曲線を多く取り入れ、柔らかな印象を

と心掛けました。受付のカウンター、待合テ

ーブル、ガラスブロック、玄関上がり口、洗

罰所、出窓等などです｡特に待合室のテーブ

ルは、優しく暖かいキッチンのイメージが欲

しいとの要望で、最初は戸惑いましたカミ出

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒141束京都品川区西五反田5-175

aO3(3492)7651"
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/道/を/語/る／を （
一

法歯 奉仕。Iま
死者こそ我々の教師です6

東京歯科大学法歯学教室教授

鈴木和男 1985年に起きた日航機墜落事故です。一般医

師にまじって、群馬県下の蛎斗医師全員がま

ったくのボランティアで活躍、歯型による身

元確認は、完全遺体以外て傘は5割近くに達し

ました。当教室からも全員が交通職までも自

前で奉仕しました。中でいつまでも私の心に

残るのは…・・先生これを調べて下さい、 と持

って来たのはピﾆｰﾙ袋に入った後匪梛q底、
盾の一片、それもドライアイスに入れての,,‘

管なのでコチコチに凍っている。私たちはそ

れを溶かし、薄く伸ばし、新聞紙で作った頭

に被せ、わずかにある白跨昆じりの毛をきれ

いに柿かし、周りを白い布で囲いました。そ

うして並べられた遺体を5～6体見ていく

と、後ろの方で“あっ、お父さんだ”という

声が聞こえたんです。たまたまその日その時

刻に遺族の方が訪ねて来られたんです｡"この

姿はi府せになって昼寝をしている父の姿その

ままです。 もう諦めていたのですが”と。何

かの縁でしょうか。この方は兵庫県の人でし

た｣｡その後私のことが載った主婦の友社の本

をご家族の方力読まれ、編集長宛にご夫人と

長女の方から手紙が来て…。これがその2通

の手紙です｡きれいに書かれているでしよハ
と先生自ら読んで下さった。

「法歯学とは奉仕の学問であり、愛情と誠

意がなければ出来ません。ですから私は家庭

を乱す女性との関りのある人間、不浄の金を

平気で手にするような人は全く信用しませ

ん。当教室でも時たま“ご両親は元気かい”

b

u
L

■
ｐ
■

雲
垂
管二

’
N 、

P

。

＝

＝

1

東京歯科大学の4階にある教授室。壁一面

に各種の感謝状力鵜げられている。ほとんど

日本ではもとより、世界的法歯学の第一人

者、関わった事件・事故では、殺人、 リ蜘盗、

幼女誘拐、死#鐘棄などの犯罪や、 日航機、

フィリピン航空機、南アフリカ航空機、ビル

は卿|倒砕I量を解決した警察本部長からのもので

るが、中に一つ母親の写真と並んで肺られあ

てある金色に輝くプレート板が目に止まる。

法医学のノーベル賞と云われ、アジアではた

だ一人の受蛍、ワード・スミス国際賞（国|際

法科学会）である。これは先生が初めて法歯

学を確立したことに対して贈られた証であ

る。机上には通常電話と並んて黒い電話が置

かれている。お話によると、 これは全国の警

察と直通で、これ一本で全国にある警察署は

もとより、駐在所まで連絡出来る特別電話て’

あると云う。

マ航空機の墜落事故等、数えあげたらキリが

ないほど、 その現場検証に立ち合い、国はも

とよりその遺族の方々から感謝されている。

「この仕事は誠意と愛情が最も大切。遺族の

方々の心情と遺体の人権を大切にしなければ

いけない。おーい俺は××だよ、 と叫んでい

るかも知れない。この悲痛な声を聞き、過族

とひき合わす、 その仲立ちをしてあげるのが

私達の仕事です。日本で法歯学力辮に注目さ

れ、社会に認められるようになったのは、

と尋ねるんです。“ええ、まあまあ元気でやっ

てるでしょうよ”と答えた教室員には“明日

から来ないでよろしい，， と云うんです。自身

力撮も大切であるはずの親のことさえわから

ない人間が他人に奉仕など出来ないからで

す」と現代っ子には厳しいお話。こうした人

柄、教訓は母から教えられ、 また私が今日あ

るのは母があったからこそなのです、 とハッ

キリ云われる。 へ
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昭和2年に生まれ、生後20日て里子に出さ

れ、棚I寺には特攻隊に配属。昭和20年8月20

日に敵艦に体当たりして死ぬことが決まって

いたカミその5日前に終戦を迎え戦死をまぬ

がれた｡｢私の戦後は母さがしから始まりまし

た。全国行脚の未やっと見つけた母は蛎斗

医、父は弁謹士でした。その母から東歯大を

割やられ入崇卒後は口腔外科教室に残り研
一』生活を。昭和28年、日本の法医学の権威者

である東大医学部法医学教室の上野正吉教授

から歯科の専門家を一人、助手として派遺し

てほしいとの要請があり、当時の奥荊鶴吉学

長が私を推薦してくれました。これが法医学

（法歯学)への第一歩となったのです｣。ちな

みに、鈴木家は36代続く名家で、家系をたど

ると、勝海舟､富岡鉄斎、佐久間象山、小泉

信三、田中耕太郎、飯沢匡という現代の日本

に強いインパクトを与えた人々がキラ星の如

く並んでいる。その36代目がご紹介の鈴木和

男教授である。又、法歯学教郵ll:f25周年を

祝ったパーティでは、三笠宮崇仁親王同妃両

殿下を初めとして、全国から各界の名士800

人以上､アルバムには海外の友人､マリリン・

ヘンローやロバート．ケオ､デイの司法#"1Iで

有名なトーマス野口博士や国際法歯学会長の

ブラウン博士、さらにF.B.Iの要人の顔も見

られる。

一一東海、相関湾トラフに伴う大地震、ま

た飛行機､船舟蒔、今後も大災害が起こる確

立は多いのですが、 その時の一般臨床医の心

構えは？の質問に「日航機事故を機に私と警

察庁長官、次長と3人で話し合い、 日本歯科

睡耐会の御協力を得て警察歯科医会を発足さ

せました。現在40県が入会し、いざという時

の活動組織を作り上げています。法歯学は特

別な教育は必要ありません。学校で習ったこ

とをキチッと覚え一般歯科を通じて色々な目

を養い、加えて重要なことは社会正義を持っ

ているということです。従って人の話をよく

聞き、人間の生活をしっかり見つめることで

すね。開業医でも大切ですが、社会じ､理学と

も呼べる分野。こうした方面の勉強を日々習

得してL､〈ことが必要だと思います。そして

先にも云いましたように、まず第一は誠意と

愛情。人でも動物でも上から相手を見たらダ

メです。相手力遮っていたら自分も座り、目

線を同じにして話す姿勢、これが大切です。

私も法歯学を27年やり、多くの現場に立ち合

’

■回
▲■里

戸ﾀー

いましたが、 まだまだわからないこと力択山

あります。死者を通して生きている人間の背

景、心情を考える。日航機事故で4カ月間を

ついやしましたが、遺体が私に多くの事を教

えてくれました。科学の目も大切ですが、 そ

れ以前に人間としての愛情､温かい心が大切

です。これも全て母力敬えてくれました｣｡私

は母を最も尊敬しています。通常ならちょっ

とテレて云えない言葉だが、鈴木先生が云う

と、全くキザには聞こえない。胸には警視庁

捜査一課のバッジ6事件の裏側､被害者の心、

鑑識の方法、興味あるお話に思わず引き込ま

れ、いつの間にか辺りは真っ暗になってい

た。
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ノ

最初にご紹介の永野さん。高校を卒業され

るとすぐこの道へ。当院では開業以来、 2年

余り勤務されている。この道に入られた動機

は「高熱群友人からこんな仕事があるわョ、

と云われ、 きれいそうだし、 それならと思っ

て医療事務の識習を受けて入りました。でも

現実はあまりきれいな仕事ではなかったで

す」と正直に｡普段気をつけていることは湘

手が病む人だからなるべくと‘じ掛けているん

ですが、気分がわるいとすぐ、顔に出ちゃいま

すので…ハイ、気をつけます(笑)｣｡今秋結婚

の予定とか。患者屑の関係から、当院は早番

夕方5時迄と遅番8I"0分迄とに分かれてい

る。結婚後も勤められますか？その場合遅番

は無理でしょうね、の質問に「いいえ、先生

もやさしいし、職場の雰囲気もいいですか

ら、出来るだけここで続けたいと思っていま

す。彼も仕事で遅くなる時が多いから、大丈

夫だって…。でも赤ちゃんは当分無理かしら

(笑)｣。泉北ニュータウンから50分ほどかけ

て通勤。長い通勤距離にもかかわらず、 ここ

に勤めたいと云われるのはかなり魅力ある歯

科医院であろう。当院の魅力は「やはり仕事

がやりやすい、 まかせて斑えること。それと

アシ|､ホームと云うのかしら、全員の関係が

すごくうまくいっているんです。やっぱり職

場の環境が一番私達には大切なんです」と若一

い女性が長続きする秘訣を話してくれた。

次にご登場は今年4月、高校を卒業して入

局したばかりの藤岡さん。“こんにちわ､初め

まして”と明るい挨拶と共に入って来られた。

まだ半年であるが、すっかり職場になじんで

いる様子。おそらく慰者さんにも訂判が良い

ことであろう。「でも高樹l寺代アルバイ|､をし

ていましたのて､歯科医院についてはだいた

い知っていました。自分に向いて↓､る職業だ

ナと感じていましたので、卒業後は迷わず

この道へ入りました｡ええ､面白いですよ/畠
面白いという表現力現代っ子らい､。いや.、

患者さんはどんな層、人、 といじわるな質問

に…。う－んと云ったきりなかなか言葉が出

て来ない｡やっと「中年の女性に多いかしら。

予約の時間に平気で遅れるし、言葉使いが、

何かこう･･･チョッl､ね(笑)｣｡じゃあ良い忠者

さんは「やっぱり挨拶ですね。こちらが声を

かけると笑って返してくれる人。私も気持ち

良くなるんです｣。当院の魅力は？「自分のペ

ースで仕事が出来ることです。内容も色々と

やらせてもらえますし、先誰も親切だし、 自

分の知らないことを毎日覚えられることはた

のい､ですね｣。となかなか意欲的なご返事で

ある。－－でもやっぱりやめたくなった時も

あるでしよ。どんぼ場合？ 「ええ、何回か。

私って意外に落ち込むタイプなの。自分力説へ
えられなかったり、 ちょっと注意されたりす

ると…。先生や先輩が励ましてくれて－．．今

は出来るだけ長く続けたいと思っています｣。

知らないことへの指導､指導から注意へと…。

複雑な女性(？)心理、この辺の兼ね合いが難

しいところか。

次にご紹介するのは高卒後動物専門判交に

入られ、卒後は動物病院で2年余り。鯲勿か

ら人間へと昇格(？）された、ちょっと変わっ

た経歴の持ち主の銅I Iさん。動物と人間、ど

っちが難しい？ 「人間ですね。だって人間は

話力泌要ですから(笑)。これ力測&しいですね。

反面動物は人と違った難しさもあるんです

が、歯の治療などは複雑な処證、例えば抜髄

などはないし､抜くだけですからわりと耐昼
ですね」と素直なご返蕊,「当院に来た時は人

谷歯科医院
堺市奥本町1－15

院長谷佳憲

永野光江さん

藤岡純子さん

森川美奈子さん

久野朋子さん

大阪より地下鉄御堂筋線でおよそ25錠北

花田駅は堺市や大阪市に通う通勤客の主要駅

の一つ。

ご紹介の谷歯科医院はその駅から徒歩で4

～5分、広々とした道路筋に建っている。

1階は近くて開業されている内科医であら

れるお父様の検査室。 2階を歯科診療所に、

3階を研修室にあてられている。3階建のビ

ルは、土地はお父様が以前より同萌されてい

たものを借入し､院長力遜てられたとのこと。

恵まれたスター|､である。

今年29水真っ黒に日焼けしたスポーツマ

ンタイプ°の歯科医らしくない（？)、爽やかな

院長。特に鉄人レースと云われるトライアス

ロンでは毎回全出場中上位1割には入ってお

られるようで、夜診療後にはマラソン、水泳

等のトレーニングを欠かしたことがないと云

われる。

そうした明るいご性格の院長の影響から

か、ご登場のスタッフの皆さんもいたって朗

らか、感じがいい。

１
１
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め
の

室
の
手
引

間のことは何も知らなかったの･C$入の歯は

何本”から勉強し始めました(笑)。開業時に

割院に入って'年半､やっと少しつつ歯科医
一〆心の内容がわかりかけて来ました。当院の魅

力は？ 「前にも云いましたように、人と話す

ことによって相手の生活背景や性格もわか

り、お互いに仲良くなりますと、人間ってい

いなあ－って感ずるんです。他院は全く知ら

ないのですが、毎日がたのしい。これが魅力

ですね」と。この方も泉北から1時間近くか

けて通勤されているようだ6

当院ではなくて、一般に女性が園売をやめ

たいナ、 と思う動機は？ 「院長力細かいこと

に口うるさいと嫌になりますね。掃除一つに

しても、私達も汚れた職場、特に医院ではダ

メですが｡･･･その点ここの院長は自分も私達

といっしょになってやってくれます。初めは

驚きましたカミやっぱりそうした姿勢、口だ

た態度は患者さんにも伝わるのではないでし

ょうか｡忠者さんは多いですね｣｡長所と短所

は「マイペースでちょっとのんびりし過ぎて

いることかしら。応用もきかないし･･長所で

あり短所です(笑)」と。
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へではなく自ら気を使うと私達もや

然違って来ますね｣。乙女心はやは

難しい。

る気が全

り複雑で 院長谷佳
菫
霊

<院長から一言＞

院長が男の場合､患者さんを気楽にさせ

たり、またﾘﾗｯｸｽさせ安心させることは難し

いですが､女性はその点上手ですね｡これ

からの医院には技術はむろんですがそれが

かなりのウエートをしめるのではないでしょう

か｡当院は私と年令もほとんど開いておりま

せんので､友達感覚でたのしい職場に､を心

掛けています6患者数も1日､アルバイトの先

生に手伝ってもらって､60人程になりますが、

皆さん本当に良く頑張ってくれて…｡90点以

上はつけられま魂運営については､保険が

99％ですので､技工点数から云うと､良いも

のを入れようと思えば思うほど赤字で矛盾を

感じますが､今はそれも我慢して､患者さん

本意でやっておりま魂それを除くと(笑)…ス

タッフも良くやってくれますし､自身の体力も

充分。悩みは全くありませんね(笑)。

久野さんは大阪府歯科医師会付属歯科専門

学校卒の衛生士さん。既にこの道6

ランである。－この職業の役目は

年のベテ

？ 「院内

にあって、助手の方と先生を結ぶ役目。患者

さんとは、専門的な立場

’
から自身の口腔内を

知ってもらい、スケーリ ンク零やブラッシンク

指導を的確にやることて はないでしょうか」

と、やはりベテランら しい答え力埼厘って来た。

｢前の医院は家の調青てやめましたが、 ここ

も前院も良い医院でした。それが本音かどう

かわかりませんが、いつ も“私1人では絶対

診療は出来ません。皆さ んがいるからこそ”
※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱/顧客センター

〒!41東京都品川区西五反田5-17-5

aO3(3492)765I(fe

ヘ常々云ってくれました。そうした言葉がス

ヌッフには大きな励みとなりますし、 そうし

ー
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くお元気ですか〉

I1

昔のように医師という立場にあぐらをかい声｜
いる時代じゃあありませんし、仲間意識だIフ I

画

でば世間で通用しませんよ｡目をﾀ郷に向け ’
て、自ら住民の中に入って交流を深めてい< l

姿勢､これが大切ですね｡寝たきり老人問題 ｜
緊急医療体制、学校保健や企業保健、各種の l

催事への参加等住民へはむろんのこと行政 ｜
に蝿極的に働きかけ､双方の合意を得てい ’
〈努力が大切です。幸い当市では若い方々も l

よく協力していただけて､その点感謝してお ｜
ります｣。

当院から巣立っていかれた先生方も既に'@ ｜
人以上｡各地で活躍されておられるよう趣 ｜
「代診の人達も皆偉〈なりましてね－。その I

点憾自慢できますよ｡やはり院長は若い人を ｜
育ててやろうという気持ちが大切ですね。こ ’

れからは私達の歩んだ道より､さらに険しい ｜
道を歩まねばなりませんし私達もそうしで八｜
って来たのですから｣。

ｵｻダのｽﾏｲﾘ-N2台に続いて15年以 ｜
上前にご峨入頂いたくユニオー|､＞が。暦、 l

兄批と歯科をいっしょに診療していた頃は他 I
社製品だったんですが、田舎でしたし、綱境 l

が多くﾒｲﾝﾃﾅﾝｽには苦しんでいまし ’
た｡お店のすすめでｵｻダを買ったら､ まる ｜
で違うんですよ。ここに移って20年。コンビ l

に続いて､当時は外国製品が流行のようでし ｜
たが､私は国産で最も良いと云われたくユニ l

ｵｰ,､>を買いました｡安定感‘あり､噂ど ｜
うり使いやすく､ '5年過ぎた今でも､全く支 ｜

陣はありません。良い機械ですね｣。 ｜
、

、

杉山歯科
岡崎市康生通西3－15－4
ショッピングセンターレオ7階

院長杉山光
18

家康ﾖ誕の地として知られる岡崎市は、矢 l

作(やはぎ)川に沿う岡崎平野の中心脅肺であ ｜
る｡市西部の高台にある城跡から町は束に向 ｜
かって発展。近代的なビルカ建ち並んでいる ’

ものの､町全体は城祁『らしく､ しっとり上 I
した落ち着きをみせている。

杉山歯科はその中心街銀行、デパートな ’

ビカ軒を並べるｼﾖﾂピﾝグｾﾝﾀｰﾚｵ？ ｜
階医療センター内にある。

待合室に入ると正面中心に庭石と燈繩を配 I
した坪庭が､院内の雰囲気をグﾂと和らいだ ｜
ものにしている。

お会いした院長､岡崎市の歯科医師会会長 ｜
を務められているだけあって、一見ザックバ I

ﾗﾝで豪快な印象を与える菰お話しの内容 ｜
は'50名近い会員を率いる会長らしく理論的 ｜
でくさすがはと感じさせる魅力を持つ方であ ｜

る｡一人口3'万余人口対比ではほぼ丁度 ｜
良い歯科医師数では？郡部の幸田町、額田

町もいっしょになった数ですが、やはり当市 ノー

も､町の中心に集まる傾向がありますから、 ｜
街中心部は少しづつですが過密になって来て I

おります｡ただ助かるのは､当市は環境風｜
土からか、患者さんを含め、良く云えば犬ら l

か､悪く云えばのんびりし過ぎている為か、 ｜
相互のｺﾐｭﾆｹｰｼｮﾝ力琲常にうまく行、

っていることです。会の規制も入るを拒まず

で､老若の関係もよいですね。これも先誰の ｜

方々が自身の立場にこだわらず､若い人達を ｜
育てる心があったからこそと、感謝しており I

ます｣｡｢又､当市の産業構造はバラエティーに ｜

富んでおり爵すから､時代の浮き沈みにあま ’
り影響されない。従って我々も深刻にならず l

にいられることも､ うまく行っている原因か ｜
も知れませんね｣。

院長は歯科医師としては2代目であるが、 ｜
実家は江戸時代から御殿医と呼ばれ9代続く ｜
名家である。「ところがね。先々代の時､村に I

伝染病が発生したんですよ｡当時は広がりを ｜

割聴冥鴛驚霊聴鐡｜
8

〆

ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ

に片づけようとしていたのですが、頑固者の

医者であった当家の主は隠すわけにはいかず

*皓。そのため村八分に合い、村を出てこの

近くの矢作橋の近くて再開業しました。現在

医者は本家力読けております｣｡歯科医はお父

様が初代。ちなみにお父様は日本歯科大学の

第一回生。しかも首席で卒業されたため、証

書も第一号。この証書は現在日歯新潟校の資

料室に保存されているとのこと｡｢以来当家に

は歯科医師が多いですね－(笑)。この愛知県

だけでも親戚筋で50人以上いますし、在学中

の歯科大生も10人以上はおりますよ。 もとも

と愉快なことが好きな家系で､会えば話しも

合いますから、すぐ鹸お祭りになってしまって

ね(笑)。従兄弟ぐらいまでは、 もう兄弟と同

じ感覚ですよ(笑)｣。こうした環境からか､な

るべくしてなった感のする会長という縄職。

－－歯科医師の翻犬と将来の展望は？「もう
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製造承認番号01B第0296号

へ

関歯科医院
福岡市南区老司2－11－4

院長関玲子
(九州歯科大学卒．55才）

関克彦 関暁彦
(東京歯科大学卒．30才） （東京歯科大学卒。28

博
多
駅
か
ら
車
で
約
訓
分
。
昭
和
側
年
開
業
と
云
わ
れ
る

だ
け
あ
っ
て
、
郊
外
住
宅
地
に
溶
け
込
み
、
落
ち
着
い
た
外

観
を
見
せ
て
い
る
。

待
合
室
か
ら
診
療
室
ま
で
木
目
を
活
か
し
、
室
内
の
色
彩

は
茶
と
白
で
統
一
さ
れ
て
い
る
。

ド
ク
タ
ー
は
お
母
様
を
中
心
に
お
二
人
の
息
子
さ
ん
で
、

長
い
年
月
と
丁
寧
な
診
療
か
ら
か
過
密
と
云
わ
れ
る
市
内
に

あ
っ
て
患
者
数
は
多
い
。
「
共
に
歩
ん
だ
主
人
（
正
彦
氏
）
が
こ

の
２
月
突
然
亡
く
な
り
、
卒
後
２
人
共
佐
賀
医
大
の
口
腔
外

科
教
室
で
学
ん
で
い
ま
し
た
が
急
遮
帰
っ
て
来
て
も
ら
い
ま

し
た
。
私
自
身
、
患
者
さ
ん
や
周
囲
の
方
々
か
ら
励
ま
さ
れ

や
つ
と
立
ち
直
っ
た
ば
か
り
で
…
。
で
も
人
間
の
や
さ
し
さ
、

繋
が
り
っ
て
本
当
に
素
晴
ら
し
い
で
す
ね
。
悲
し
い
思
い
を

し
ま
し
た
け
れ
ど
、
一
方
、
人
の
温
か
さ
を
沢
山
頂
く
こ
と

が
出
来
ま
し
た
」
。
克
彦
氏
：
「
親
か
ら
特
別
勧
め
ら
れ
た
わ

け
で
は
な
い
の
で
す
が
、
こ
の
道
に
入
っ
て
良
か
っ
た
と
思

い
ま
す
ね
。
ま
だ
開
業
医
の
経
験
は
僅
か
で
す
が
、
両
親
が

築
い
た
此
処
の
評
判
を
落
と
さ
な
い
よ
う
、
た
だ
一
生
懸
命

や
っ
て
い
き
た
い
と
。
今
は
そ
れ
だ
け
で
す
ね
」
。
暁
彦
氏
：

「
Ｔ
Ｍ
Ｊ
の
勉
強
の
為
に
１
年
間
留
学
す
る
予
定
だ
っ
た
ん

で
す
が
、
突
然
こ
の
よ
う
に
な
り
ま
し
た
の
で
：
。
。
臨
床
で

戸
惑
う
の
は
、
何
も
か
も
保
険
給
付
範
囲
内
で
治
療
を
や
ら

な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
の
で
、
制
限
が
多
す
ぎ
目
下
最
大
の

悩
み
で
す
」
。

◇
◇

Ｇ
Ｍ
、
Ｎ
型
に
続
い
て
、
ス
マ
イ
リ
ー
八
フ
ァ
イ
ン
Ｌ
型
Ｖ
が
壁
面
に
沿
っ
て
５
台
並
ん

で
い
る
。
ご
兄
弟
共
勉
強
・
修
業
中
各
種
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
使
わ
れ
た
が
、
こ
ん
な
に
良
い
機

械
は
な
か
っ
た
、
と
う
れ
し
い
お
話
。
「
開
業
時
は
オ
サ
ダ
、
そ
の
後
他
社
に
し
ま
し
た
が
、

や
っ
ぱ
り
オ
サ
ダ
が
最
も
良
い
と
、
す
ぐ
オ
サ
ダ
に
戻
り
ま
し
た
。
開
業
医
の
意
見
が
総
て

取
り
入
れ
ら
れ
、
ほ
ぼ
完
成
さ
れ
た
ユ
ニ
ッ
ト
だ
と
思
い
ま
す
ね
。
（
院
長
）
」
。

一

※資料ご希望の方は、商品名、掲載誌名を明記の上､本社顧客センター宛にハガキでご請求下さい。


